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Г осударственный театр танца «Казаки 
России» шёл к своему дому долгих  
35 лет. 25 февраля 2025 года — эта дата 

теперь в истории — он наконец обрёл место, 
где можно танцевать, петь и играть спек-
такли. А значит, можно жить! Ведь участ-
ники этого поистине народного коллектива 
ценят творчество превыше всего на свете. 

Вхожу в эти двери
Фотографии на первом этаже в формате 

«было — стало» дают визуальное понима-
ние произошедших изменений. Я же физи-
чески прочувствовала незабываемый холод 
концертного зала. Это было в ту полуархив-
ную пору, когда кинофестиваль «Липецкий 
выбор» проходил в ККЗ «Октябрь». 

Если во время кинопоказов не сни-
маешь верхнюю одежду, только мнёшь 
в руках шапку, раздумывая, надеть ли её 
снова, то сама чувствуешь себя героиней 
фильма «Дело было в Пенькове», сидя-
щей в сельском клубе с замерзающим  
в воздухе паром от дыхания. Правоту 
моих воспоминаний подтвердил солист, 
вокалист и директор коллектива «Казаки 
России» Максим Рихтер: 

— Где-то в 2004–2005 годах мы репети-
ровали, и пар шёл изо рта. 

Я была не совсем взрослым человеком, 
но понимала, что в здании не должно быть 
«немного теплее за стеклом в злые моро-
зы», чем на улице. Особенно если оно, рас-
полагаясь в центре города, позиционирует-
ся культурным пространством. 

Здание «Октября» устарело мораль-
но — значит, по всем параметрам. Тре-
бовалась замена напольного покрытия. 
Сантехнические узлы взывали о ремон-
те. Потолки в неприглядных пятнах от 
затоплений — о том же. Электрообору-
дование и электропроводка в здании на-
ходились в аварийном состоянии. Сцена 
также не приспособлена технически для 
современных мероприятий. Необходима 
была её реконструкция с обновлением 
всего оборудования. Кресла в зритель-
ном зале тоже требовали замены. Да  
и входная часть всего здания представ-
ляла угрозу для передвижения людей: 
основания под гранитными ступенька-
ми перед ККЗ «Октябрь» разрушились 
настолько, что это привело к смещению 
самих плит.

Сейчас, заходя в тёплое, светлое, с боль-
шими белыми коридорами помещение ре-
конструированного «Октября», испытыва-
ешь чувство, будто это другое здание. Оно 
на самом деле другое, и его начал обживать 
новый творческий хозяин. Впрочем, обо 
всём по порядку.

Февральские  
метаморфозы «Октября»

«Октябрь» начался в феврале. Поспо-
собствовал тому «Липецксантехмонтаж-1», 
который строил и брал на подряд другие 
профильные организации. А до этого было 
областное решение, поддержанное нацпро-
ектом «Культура», — реконструировать 
киноконцертный зал «Октябрь» и отдать 
достойному — театру танца «Казаки Рос-
сии», который десятилетиями ютился где 
придётся. 

«Казаки России» начали творить в обновлённом «Октябре»

ГЛАВНОЕ

ТО, ЧТО ЛЮБО КАЗАКАМ
Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области: 
— Я люблю этот коллектив, артистов 
и Леонида Петровича Милованова, 
который очень много сделал для 
области, для России. Я хочу сюда 
приходить и смотреть все спектакли. 
В них наша история, культура, наша 

идентичность. Очень горжусь, что у нас есть такой 
театр. И сегодня, в этот прекрасный день, понимаешь, 
что всё было не зря. Ни один объект нам не давался со 
столькими страданиями, мучениями. Но когда видишь 
радость в глазах артистов, настрой улыбающихся 
зрителей, понимаешь: всем нравится то, что нам 
удалось сделать. Леонид Петрович шёл к этому 35 лет, 
мы — пять лет. И очень хорошо, что приняли решение 
передать управление зданием «Казакам России». Я хочу 
поздравить всех артистов театра и людей, которые любят 
и ценят культуру, с новым современным домом!

НАША КУЛЬТУРА

 25 февраля состоялся первый концерт «Казаков России» в своём доме 

Реконструкция «Октября» длилась око-
ло года и шла по революционному принци-
пу: «до основанья, а затем». Что получилось 
в итоге, рассказал и продемонстрировал 
директор Государственного театра танца 
«Казаки России» Максим Рихтер:

— Сделали два зала: большой и малый. 
Мы имеем теперь полноценную, специаль-
но освещённую сцену для танца. Её расши-
рили за счёт сокращения двух зрительских 
рядов, зато у нас появился специальный 
балетный пол из лиственницы — мягкий, 
нетравмоопасный: можно спокойно трени-
роваться и выступать. Малый зал оснащён 
бличерной системой, раскладывающейся 
на 137 посадочных мест: первый ряд рас-
кладывается и тянет другие ряды кресел. 
Также их можно аккуратно сложить и в ма-
лом зале делать камерные концерты, про-
водить лекции. Эта система позволяет ис-
пользовать его в качестве как концертной, 
так и репетиционной площадки. Большой 
зал включает 600 мест для зрителей.

Свои подмостки
— Здесь уместно добавить, 

что «шоу с табуреткой» 
Леонида Петрови-

ча Милованова, 
нашего ху-

 Теперь у «казаков» есть всё: прекрасно освещённая сцена  
 с балетным полом из лиственницы, комфортные гримёрки  
 и даже музей истории казачьего костюма и истории ансамбля 

Больше фото и видео  
с первого концерта  
в театре танца.
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Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК
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Едожественного руководителя и народного артиста 
России, закончилось, — улыбается Максим Рихтер. — 
Дело в том, что у нас большая репетиционная база — 
75 взрослых артистов и 300 детей в народной студии. 
Когда ставятся танцы, задействовано множество ар-
тистов одновременно. И если балетмейстер стоит на 
полу, на одном уровне с танцорами, то можно видеть 
только три-четыре пары. Поэтому Леонид Петрович 
то вставал на табурет, то взбирался на подоконник, 
чтобы охватить взглядом всех. Так и шли репетиции: 
он перемещался вверх-вниз. Теперь Леонид Петрович 
сидит в зале, видя полноценную «картину» танца. 

Артистов сейчас можно не только хорошо видеть, но 
и прекрасно слышать. Здание оснащено современными 
звуковыми панелями. 

Среди других удобств нового пространства стоит 
отметить лифт для зрителей с ограниченными возмож-
ностями. Поднимая людей на второй этаж, он способен 
выдержать груз до 200 килограммов. А из старого ан-
туража мы приняли решение оставить витражи. Они 
прекрасно вписываются в новое пространство и создают 
какую-то особую домашнюю теплоту. 

От штор до казачьего балета
На втором этаже нового дома «Казаков России» 

уже начал работать музей истории казачьего костюма  
и истории ансамбля, соответственно. Экскурсию провёл 
хранитель традиций, считайте, что архивист коллекти-
ва, заслуженный работник культуры РФ Вадим Матвеев.

— Леонид Петрович Милованов ездил в этнографи-
ческие экспедиции, прежде чем ставить танцы, — рас-
сказывает Вадим Иванович. — Костюм некрасовских 
казаков получен им лично от некрасовцев. Это донские 
казаки, которые под предводительством атамана Игна-
тия Некрасова вынуждены были прожить два с поло-
виной века в Турции. Вернулись они на Родину в 1960-х 
годах, укоренившись в Ставропольском крае. В репер-
туаре ансамбля есть исторический танец «Черкеска», 
поставленный хореографом Екатериной Миловановой, 
он отражает перипетии судьбы этой ветви каза-
чества. Рядом мы видим тоже в некотором 
роде «исторический» костюм. 1990-е 
годы прокатились шаром по магази-
нам, и мы испытывали настоящее 
бедствие при пошиве концертных 
костюмов. Для номера «Черно-
бровый, черноокий» разноцвет-
ную мужскую рубашку мы ещё 
как-то нашли. А девушку нужно 
было одеть в красивый наряд, 
чтобы она как царица выходила. 
И вдруг дизайнер по костюмам 
сказала: «А я нашла ткань! В мага-
зине ничего не было, но у Леонида Пе-
тровича дома висела штора, её просто сняли  
и сшили платье». 

В перспективе «Казаки России» здесь планируют 
организовать большой музей, который будет соот-
ветствовать названию «большой казачий балет». Оно 
закрепилось за коллективом с гастролей во Францию 
в 1996 году. Французы никогда не видели выступле-
ние казаков, но были так поражены этой мощью  

Проект правительства Липецкой области 
#ХочуЗдесьЖить признан лучшим в стране. Он 
удостоен главной в России просветительской награды 
«Знание. Премия» в номинации «Экономика, бизнес 
и право». Губернатор поблагодарил команду, которая 
создала этот проект и привлекла в него десятки тысяч 
участников разных возрастов. Через интерактивные 
форматы жители Липецкой области смогли не только 
узнать о достижениях региона, но и лучше понять, как 
работает государственная политика, как формируется 
бюджет и как новые технологии меняют наше 
будущее. Этот проект не просто образовательная 
инициатива. Он вдохновляет людей на активное 
участие в жизни своей Родины — большой и малой. 
Помогает каждому почувствовать свою причастность 
к изменениям и развитию. Проект показал, что 
просветительская деятельность может быть не только 
полезной, но и увлекательной, способной объединить 
людей вокруг общих целей.

#ХОЧУЗДЕСЬЖИТЬ
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ГЛАВНОЕ
в сочетании с традицией, что им казалось, будто це-
лая кавалькада выходит на сцену и виртуозно выпол-
няет элементы. 

Собирая и транслируя культуру
Праздничный концерт 25 февраля в новом старом 

здании «Казаки России» открыли ярким, динамич-
ным дефиле народного костюма: того, что собирают по 
крупицам уже 35 лет, обращая внимание на малейшие 
детали. К слову, у «Казаков России» есть свой пошивоч-
ный и обувной цехи по производству красоты, в которую 
одеваются и обуваются артисты, участвуя в спектаклях, 
танцевальных композициях, вокальных номерах. 

Зрители увидели целую галерею нашей исконной 
истории, начиная от костюмов из первого вокально-ху-
дожественного номера «Тихий Дон» (автор проекта — 
Леонид Милованов) до убранства артистов премьерной, 
ожидаемой в этом концертном сезоне хореографиче-
ской интерпретации жизни Григория Распутина (ре-
жиссёр-постановщик и хореограф — Екатерина Милова-
нова). 

Будем здесь жить! — эти три слова
Леонид Милованов, человек, который заложил осно-

вы народной танцевальной культуры и драматургии в 
области, говорил о том, что сбылась его заветная мечта:

— Мы въехали в большой дом, который теперь наш. 
У нас есть большая сцена, на которой можно репетиро-
вать в любое время и приглашать в гости достойные 
коллективы. 

А на вопрос о том, как ему удаётся работать в усло-
виях, когда повсеместно снижаются требования к совре-
менному искусству, ответил:

— Тенденции меняются, мода приходит и уходит,  
а народная культура — отражение нашей истории — 
вечна. Она актуальна всегда, потому что в ней заложе-
ны вечные ценности. Уважение к защитникам Родины, 
верность, мужественность и женственность. Когда мы 
оказывались на гастролях за границей, носители дру-
гих культур ходили на наши концерты с удовольствием. 

Женщины говорили нам, что приходят затем, 
чтобы посмотреть на мужественных мужчин 

и женственных женщин. Это тогда, когда 
в моду уже начинал входить так называ-

емый унисекс. Мы и живём потому, что 
наши танцы освящены духовностью 
народной культуры. И будем здесь 
жить! 

_________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин, Сергей Мамцев

 Губернатор Игорь Артамонов поздравил руководителя  
 театра танца «Казаки России» Леонида Милованова с новосельем 

 Масштабная реконструкция «Октября» проводилась с 2019 года в рамках национального проекта «Культура» 

Встреча министра сельского хозяйства России 
Оксаны Лут и губернатора Липецкой области Игоря 
Артамонова состоялась в Москве. Стороны обсудили 
результаты работы АПК региона в 2024 году и задачи на 
перспективу.  
Агропромышленный комплекс Липецкой области 
стабильно развивается. Регион входит в число ведущих 
аграрных субъектов страны. Несмотря на майские 
заморозки и засуху, по итогам 2024 года объём 
производства в сельском хозяйстве составил 202,7 
млрд рублей. Регион является одним из основных 
производителей продовольствия в Центральном 
федеральном округе и занимает лидирующие позиции  
в России по сое, сахару, растительным маслам.  
Эффективной работе сельхозпредприятий Липецкой 
области способствует господдержка. В 2024 году из 
федерального бюджета региону было направлено 
свыше 3,5 млрд рублей на развитие АПК. В этом году 
финансирование из бюджетов разного уровня составит 
6,5 млрд рублей.  
Большое внимание в регионе уделяется комплексному 
развитию сельских территорий. В 2025 году по 
профильной госпрограмме в муниципалитетах 
продолжат строить дома для работников социальной 
и аграрной сфер, ремонтировать дороги, школы, 
спортивные объекты, благоустраивать общественные 
пространства.

АГРАРНЫЙ РЕГИОН
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Липецкие школьники победили на Национальной 
технологической олимпиаде. Первое место  
в индивидуальном зачёте у ученика школы № 72 Ярослава 
Струкова, а Сеник Давтян из школы № 61 стал призёром. 
Об этом рассказали в министерстве образования региона. 
Кроме этого, ребята стали победителями в командном 
зачёте вместе со школьниками из Санкт-Петербурга. 
Команда создала мобильное приложение системы 
пропусков для условной компании.

Запись учащихся в новую школу в микрорайоне 
Взлётном открылась 3 марта. Оставить заявку на 
обучение ребёнка родители могут по телефону:  
28-91— 99 ежедневно с понедельника по пятницу с 10:00 
до 17:00. Приём документов начнётся после получения 
общеобразовательным учреждением лицензии на 
осуществление образовательной деятельности по 
образовательным программам начального общего, 
основного общего и среднего общего образования. 
С 1 сентября планируется открытие средней школы, 
расположенной в микрорайоне Взлётном по адресу: 
улица Василия Саунина, 4.

Разовую выплату в размере 600 тысяч рублей в 2025 
году смогут получать липчане, заключившие контракт 
на службу в зоне СВО с войсками Национальной 
гвардии России. Соответствующие поправки  
в региональный закон о единовременной социальной 
выплате отдельным категориям граждан в период 
проведения СВО на территориях Украины, ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской областей внесены 
на сессии областного Совета. Региональный закон 
приведён в соответствие с федеральным. Ранее выплата 
полагалась только военнослужащим Вооружённых сил 
РФ. Получить всю информацию о контрактной службе 
можно на сайте контракт48.рф, по единому номеру: 117 
и в пункте отбора на службу по контракту по адресу: 
улица Плеханова, 53а.

В городе начали устанавливать защитные модули.  
Первая железобетонная конструкция площадью  
8,5 кв. м появилась на конечной остановке  
в микрорайоне Елецком. Вторую в ближайшие дни 
жители увидят около ТЦ «Елецкий». Всего по городу будет 
размещено 28 защитных сооружений — возле остановок 
общественного транспорта в новых микрорайонах, на 
улицах Гагарина, Терешковой, Московской, проспектах 60 
лет СССР и Победы, площади Революции, Петра Великого, 
в районах Сокол, НЛМК, Университетском и Сырский 
Рудник. Подрядчик должен завершить работы в апреле,  
но планирует сделать это раньше срока.

ПОБЕДИТЕЛИ

ХОЧУ УЧИТЬСЯ

ВЫПЛАТА ДЛЯ БОЙЦОВ СВО 
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

С 1 марта липецких ребятишек, которым тре-
буется госпитализация, будут лечить в ста-
ционаре областной детской больницы. Там 

есть все условия, чтобы оказать им полноценную по-
мощь: отличные врачи, современное оборудование, 
оснащённые операционные. А городская больница 
на улице Ленина будет специализироваться на реа-
билитации и санаторно-курортном лечении. 

Прогресс налицо
Небольшая, но уютная палата. Кровать матери, на-

против детская кроватка. Четырёхмесячный Тимур — 
на пеленальном столике. Его осматривает заведующая 
2-м педиатрическим отделением грудного возраста 
Инна Анисимова. Ребёнок улыбается, агукает и пытает-
ся схватить блестящий кружок фонендоскопа. 

— Мы пришли делать прививку, синагис, но нам 
сказали несколько дней полежать, сынишку пона-
блюдают, — рассказывает мама Алина Титова. — Ти-
мур родился недоношенным, поэтому к нам такое 
внимательное отношение. Мы тут уже не в первый 
раз, нам всё нравится: отличные условия, заботли-
вый персонал. 

— Эта прививка предназначена для особых деток, 
недоношенных, например, или с пороками сердца, — 
объясняет Инна Анисимова. — У них идёт профилакти-
ка инфекции нижних дыхательных путей, вызванной 
респираторно-синцитиальным вирусом. Синагис ока-
зывает противовирусное действие. Прививка делается 
в пять этапов. Перед уколом кладём ребёнка в стацио-
нар — под особый присмотр педиатра.

В отделении 28 коек. За год через эти палаты 
проходит по 500–600 детей в возрасте до трёх лет. 
Малышам с различными патологиями требуется не 
только медикаментозную помощь. Массаж, лечеб-
ная физкультура, электрофорез, другие физиопро-
цедуры для реабилитации ЦНС оказывают поистине 
животворящее действие.

— Моя Сонечка не могла поворачивать голову  
в одну сторону, — говорит липчанка Татьяна, качая 
пятимесячную дочку на руках. — После курса масса-
жа и лечения всё стало нормально, прогресс налицо. 

Спасибо докторам
В кардиоревматологическом отделении Верони-

ке Серёгиной измеряют давление. 78 на 48 — для 
8-летнего ребёнка это норма. 

В Липецке изменили правила оказания  
стационарной медпомощи для детей

По федеральному проекту «Развитие 
детского здравоохранения» нацпроекта 
«Здравоохранение» на территории 
областной детской больницы строят новый 
хирургический корпус. Он будет связан 
с существующим корпусом надземным 
переходом. В здании разместят приёмное 
отделение, травмпункт, оперблок на семь 
столов, отделение реанимации и интенсивной 
терапии, отделения хирургического профиля: 
гнойной хирургии, оториноларингологическое, 
нейрохирургическое, травматологии  
и ортопедии, плановой хирургии, а также 
кабинеты КТ, МРТ и рентгена. 

НОВЫЙ КОРПУС

— Меня тут лечат, таблетки дают, — улыбается 
девочка. — Я врачей не боюсь. 

— Мы с дочкой на плановом обследовании после 
операции на сердце, — поясняет мама Наталья Се-
рёгина. — УЗИ, рентген, холтер-монитор — полный 
осмотр прошли за три дня. У дочки всё нормально, 
спасибо докторам.

— Наше отделение рассчитано на три категории 
пациентов: кардиология, ревматология и эндокри-
нология, — рассказывает заведующая кардиоревма-
тологическим отделением Татьяна Мячина. — Сей-
час у детей часто диагностируется артериальная 

 8-летняя Вероника Серёгина проходит плановое обследование после операции на сердце 

 Ежегодно в стационаре областной детской больницы  
 получают лечение более 15 тысяч детей 
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В ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ 
САМАЯ НИЗКАЯ В РОССИИ 

МЛАДЕНЧЕСКАЯ СМЕРТНОСТЬ. 
ЭТО ВЕДУЩИЙ ИНДИКАТОР 

КАЧЕСТВА РАБОТЫ СИСТЕМЫ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

«

«

гипертензия, она бывает сопряжена с ожирением. Есть 
всё необходимое оборудование, медикаменты, помощь 
оказываем быстро и действенно.

Недавно специалисты этого отделения исправи-
ли ошибку зарубежных коллег — маленькой пациент-
ке подобрали правильное лечение. Диагноз «диабет 
1-го типа» девочке поставили в Марокко — семья жила  
в этой стране. Лечение не помогало, ребёнку станови-
лось всё хуже. Родители приняли решение вернуться 
домой. Липецкие эндокринологи назначили пациентке 
современные препараты и поставили ей либру — аппа-
рат для непрерывного мониторирования сахара в крови. 
Сейчас девочка чувствует себя хорошо, учится в школе, 
занимается спортом. 

Полный спектр помощи
Мы посетили и онкологическое отделение — с ин-

дивидуальными палатами, где дети и родители в ша-
почках и медицинских масках. Поговорили с 15-летней 
Машей Соколовой из Лебедяни — девочка передвигает-
ся на костылях, болезнь затронула её кости и суставы. 
Недавно ей делали операцию в Москве, в центре гемато-
логии, онкологии и иммунологии имени Рогачёва. Там 
же провели лучевую терапию, а в Липецке она проходит 
курс химиотерапии. 

— Активное лечение 11 месяцев назад мы начинали 
именно здесь, в Липецке, — делится мама Маши Ната-
лья Соколова. — Приезжаем из Лебедяни сюда как до-
мой. Наш доктор Антон Александрович замечательный, 
Маша считает его своим вторым папой. 

— Маша, а как же учёба? — спрашиваю у девочки. — 
Ведь ты вынуждена месяцами не ходить в школу. 

— Здесь, в больнице, работает классная школа 
«Учим – знаем», — отвечает Маша. — Мы изучаем все 
предметы. Я люблю обществознание, историю, лите-
ратуру и химию. Стараюсь учиться хорошо — в Москве  
я познакомилась с замечательным психологом Алиной 
Евгеньевной Хаин. Хочу тоже стать психологом и в бу-
дущем так же, как она, помогать детям с тяжёлыми за-
болеваниями. 

— В среднем в год по области заболевают онкологи-
ей 32 ребёнка, — говорит заведующий онкологическим 
отделением Дмитрий Погорелов. — Конечно, детская 
онкология — это не конфеты. Но не всё так печально. 

Наше отделение — одно из лучших в ЦФО. Дети полу-
чают полный спектр помощи: диагностика, выявление, 
лечение. А мы лечим весь спектр онкологических за-
болеваний: лейкемия, опухоли мозга, опухоли костей 
и мягких тканей. Самых сложных ребят отправляем  
в Рогачёвку. Но очень многое делаем тут, сами. 

15 тысяч спасений
В областной больнице оказывают детям высокотех-

нологичную помощь — раньше для этого нужно было 
ехать в Москву или Санкт-Петербург. 

— Дети получают такие методы лечения, которые 
раньше оказывали только в федеральных центрах, — 
рассказывает главный врач больницы Сергей Голобур-
дин. — Мы развиваем даже генную инженерию. Посто-
янно взаимодействуем с крупнейшими российскими 
институтами, ежедневно проводим телемедицинские 
консультации. Обслуживаем 213 тысяч ребятишек — 
всех детей области. К нам на операции приезжают даже 
из других регионов — сегодня оперировали ребёнка из 
Белгорода.

Ежегодно в условиях круглосуточного стационара 
здесь получают лечение более 15 тысяч детей. Проводят 5 
тысяч операций. 130 тысяч ребятишек обращаются в по-
ликлинику — она рассчитана на 500 посещений в смену. 
Специализированную медицинскую помощь оказывают 
по 28 профилям. Работает и круглосуточный травмпункт, 
в сутки тут принимают больше 100 пациентов.

— Кроме того, у нас великолепная диагностическая 
база, — добавляет Сергей Голобурдин. — Строят хирур-
гический корпус. Планы на будущее — капитальные 
ремонты и новые отделения. В следующем году плани-
руем открыть эндокринологическое отделение. Увели-
чится количество и кардиологических коек.

По статистике, в Липецкой области самая низкая  
в России младенческая смертность (Россия — 4,5; ЦФО 
— 3,5; Липецк — 2,9). Это ведущий индикатор качества 
работы системы здравоохранения. 

Лечение солидное
В корпусах же больницы на улице Ленина теперь 

будут работать три отделения: медицинской реаби-
литации, восстановительного лечения и санаторное.  
В отделении реабилитации принимают детей с ДЦП, 

нарушениями опорно-двигательного аппарата, рас-
стройствами речевого и психологического развития. 
Одновременно тут могут лечиться 45 пациентов (15 
из них — в дневном стационаре). Каждый год через 
отделение проходит около тысячи детей, 60% из них  
с инвалидностью. С ними занимаются не только вра-
чи, но и педагоги, психологи, логопеды, массажисты, 
инструкторы ЛФК. В отделении восстановительного 
лечения работают залы ЛФК, механотерапии, массажа, 
физиотерапевтический кабинет, подводный душ-мас-
саж, жемчужные ванны с озонированием, бассейн. 92% 
больных выписываются с улучшением — это говорит об 
эффективности проведённого лечения. А санаторное от-
деление продолжает оставаться единственным детским 
курортом в Центральной России.

— В 2016 году оно стало правопреемником знамени-
того всероссийского санатория «Восход», — рассказыва-
ет заместитель главного врача Юлия Винникова. — Ле-
чение солидное: и спелеокамера, и различные массажи, 
ручные и аппаратные, и грязелечение, и углекислые 
ванны, и подводный душ. Серьёзную помощь получают 
дети с заболеваниями органов дыхания, опорно-двига-
тельной системы, с различными дерматитами.

— Мы собираемся расширить число коек, — пообе-
щал главный врач городской детской больницы Алек-
сей Толбин. — Так что больше детей смогут получать 
лечение и восстановительные мероприятия. 

__________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин

Софья, мама маленького пациента  
2-го педиатрического отделения:  
— Огромное спасибо всему коллективу! Благодарю 
санитарок за чистоту, медсестёр за профессионально 
поставленные уколы и капельницы, лечащего 
врача Ирину Мотину за чуткость и отзывчивость. 
Спасибо заведующей отделением Инне Сергеевне 
Анисимовой и главному врачу Сергею Михайловичу 
Голобурдину за организацию работы. Я представляла 
себе больницы в ужасном свете, но была приятно 
удивлена обстановкой — всё отлично: условия, 
отношение, питание. Желаю дальнейшего развития  
и успехов в работе!

СПАСИБО КАЖДОМУ

 Санаторное отделение городской детской больницы стало 
правопреемником знаменитого всероссийского санатория «Восход» 

 Число коек в городской больнице теперь увеличат,  лечение и восстановительные процедуры смогут получать больше детей 

 Во 2-м педиатрическом отделении грудного возраста  
 за год лечат по 500–600 малышей в возрасте до трёх лет 
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Поломка лифта — что может быть страшнее для 
жителя многоэтажки? Подняться, например, 
на 15-й этаж под силу далеко не всем. А это зна-

чит, что на два-три месяца — именно столько в среднем 
нужно времени на замену подъёмника — некоторые 
жильцы городских «небоскрёбов» становятся узниками 
своего дома. Чтобы избежать массового выхода из строя 
лифтового оборудования, в городе в рамках программы 
капитального ремонта ведётся его замена. 

Для тех, кому за 25
Согласно техническому регламенту Таможенного 

союза, все лифты, отслужившие 25 лет, должны были 
быть заменены до 15 февраля 2025 года. Но в конце 
прошлого года принято решение о продлении сроков 
службы лифта для приведения в соответствие  
с новыми стандартами. Поправки позво-
ляют использовать эти лифты ещё пять 
лет, до 15 февраля 2030 года.

В Липецке в региональном Фонде 
капитального ремонта в плане этого 
года стоит замена 181 подъёмника  
в 70 многоквартирных домах. Догово-
ры на выполнение работ с подрядчи-
ками заключены ещё в прошлом году 
на общую сумму около 600 млн рублей. 
Но работы в полном объёме не завершены, 
хотя сроки их окончания по договору были на-
мечены на конец января. 

Отстающее опережение
На одной из комиссий в горсовете заместитель ге-

нерального директора Фонда капитального ремонта 
общего имущества многоквартирных домов Роман 
Сапрыкин докладывал парламентариям: обновле-
ние лифтов в городе идёт опережающими темпами. 
Весь объём этого года, 181 лифт, подрядчик должен 
был выполнить ещё в январе. Однако по состоянию 
на середину февраля в работе оставался 71 подъём-
ник. К замене не приступили только в трёх домах, где  
в подъезде по два лифта.

Программа замены лифтов в многоквартирных  
домах продлена до 2030 года

Липчан приглашают внести свои предложения по проекту 
изменений в Устав Липецка. Новая редакция Устава 
подготовлена в связи с необходимостью приведения 
документа в соответствие с федеральным и региональным 
законодательством. В частности, предлагается 
сделать корректировки более чем 10 статей главного 
документа города. Также проектом вводится новая 
глава: «Глава 4.1. «Межмуниципальное сотрудничество, 
международные и внешнеэкономические связи органов 
местного самоуправления города Липецка». Полностью 
ознакомиться с проектом можно в горсовете по адресу: 
ул. Советская, 22, или на официальном сайте городского 
парламента в разделе «Документы» («Публичные 
слушания»). Отзывы на проект изменений в главный 
документ города принимают по 11 марта включительно. 
Их можно направить в письменной форме по адресу: 
398001, г. Липецк, ул. Советская, 22, или по электронной 
почте publ@sovetskaya22.ru, в устной форме по 
телефонам: 23-93-62, 23-93-56 с сообщением информации, 
включающей фамилию, имя, отчество, дату рождения, 
место жительства.

Перспективы внедрения в Липецке системы «Говорящий 
город» обсудили на круглом столе. Депутат по 
избирательному округу № 3 Олег Косолапов и руководитель 
липецкого филиала АНО «Нет предела» Юрий Топтов 
предлагают оснастить городской транспорт и пешеходные 
переходы системой радиоинформирования и звукового 
ориентирования. В прошлом году был тестовый запуск 
системы. Люди с ограниченными возможностями оценили 
её в действии. Как рассказал Олег Косолапов, на первом 
этапе предлагается оснастить системой «Говорящий 
город» четыре автобусных маршрута, связывающих самые 
удалённые районы города, и 14 светофоров, расположенных 
рядом с социально значимыми объектами. Департамент 
транспорта будет рассматривать это предложение.

По поручению президента России Владимира Путина 
руководители горсовета вручили юбилейные медали  
к 80-летию Победы липецким фронтовикам. Старейшего 
в Липецке участника Великой Отечественной войны 
Андрея Самсонова навестила спикер парламента Евгения 
Фрай. Андрей Андреевич защищал Москву, Сталинград, 
освобождал Белоруссию. 
— Вы наша живая история, наша гордость, — поздравила 
ветерана Евгения Фрай. — Низкий поклон всем, кто подарил 
нам Победу. 
Первый вице-спикер Борис Понаморёв вручил юбилейную 
награду Генриэтте Буевой. На фронт она попала в 1943 году. 
Работала во 2-м хирургическом военно-полевом госпитале 
2-го Белорусского фронта. Спасала жизни не только как 
медсестра, но и как донор.
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ИЗМЕНЕНИЯ В УСТАВ 

ГОВОРЯЩИЙ ГОРОД

ЮБИЛЕЙНАЯ МЕДАЛЬ
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207 
домов 

капитально 
отремонтировали  
в прошлом году  

в Липецке

— Что вам мешает производить работы в графи-
ке? Есть проблемы с поставкой оборудования или не 
хватает рабочих рук? — поинтересовалась депутат по 
избирательному округу № 7 Светлана Бессонова. — 
Жильцы жалуются, что ещё в прошлом году должны 
были запустить лифт, а он до сих пор не работает. По-
жилые люди не могут подняться на девятый этаж.

— Были вопросы по качеству и срокам монта-
жа. Подрядчик усилился, привлёк дополнительные 
бригады для того, чтобы это всё минимизировать. 
С поставкой оборудования тоже всё решено. Сейчас 
все объекты обеспечены лифтовым оборудованием, 
— пояснил Роман Сапрыкин. — Мы дали подрядчи-
ку срок до 15 марта завершить работы. Понятно, что  
15 марта — это не 31 января, поэтому за каждый день 
просрочки ему придётся заплатить.

Месяц простоя
— Знаю, что есть нарекания на работу 

новых лифтов со стороны эксплуатиру-
ющих организаций. Подъёмники часто 
выходят из строя. С чем это связано? 
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Чем мы как муниципалитет можем вам 
помочь? — обратился к подрядчику пер-
вый вице-спикер горсовета Борис Пона-
морёв. — И ещё вопрос. Как можно сокра-
тить сроки по оформлению документов 
на лифт: страховки, учёт в Ростехнадзоре 
и так далее? Потому что есть дома, где 
подъёмник заменили, а он ещё несколь-
ко недель, а то и месяц просто стоит. 

То, что затягиваются сроки запуска 
обновлённого лифта, не всегда 
виноват подрядчик. 

— Основная проблема-
тика, с которой столк- 
нулись в процессе пу-
сконаладочных работ, 
— перепады напряже-
ния. Из-за этого от-
ключаются некоторые 
датчики. Приходится 
заново перенастраивать 
всё оборудование, — от-
ветил представитель под-
рядчика Дамир Зианшин. — Мы 
связываемся с «Россетями», и их специа-
листы переподключают кабели отдельно 
на лифты, вне зависимости от дома. Мы 
предпринимаем всё, чтобы завершить ра-
боты, запустить лифты и снять эту соци-
альную напряжённость среди горожан.

Свои слова подрядчик подтверждает 
делом. Как рассказала на сессии горсо-
вета заместитель генерального директо-
ра Фонда капитального ремонта обще-
го имущества многоквартирных домов 
Липецкой области Лилия Чернышова, 
только за одну неделю подрядчик ввёл 
в эксплуатацию семь лифтов. А из обще-
го списка домов, где должны заменить 
подъёмники, только на двух домах не 
приступили к работам.

Смените поставщика
О проблеме, когда из-за скачков на-

пряжения останавливается лифт, извест-
но и в мэрии. Как пояснил вице-мэр — 
председатель департамента ЖКХ Павел 
Кузнецов, подрядчик работает с двумя за-
водами-поставщиками. Один из Нижнего 
Новгорода, другой — из Подмосковья.

— Именно у второго производителя  
в лифтовом оборудовании очень чувстви-
тельные реле. Поэтому мы предложили 
оставить только нижегородского постав-
щика. А ещё лучше покупать белорусские, 
могилёвские, лифты. Подрядчик обещал 
проработать этот вопрос, — рассказал Па-
вел Кузнецов. — Что касается проблем  
с кабелями, то такие дома действительно 
были, но всего четыре. По поводу страхо-
вания и постановки на учёт проговорим  
с управляющими компаниями, как мож-
но в рамках закона эти сроки сократить. 

На спецсчёте
Депутат по избирательному округу  

№ 15 Екатерина Пинаева подняла вопрос 
о замене лифтов в домах, у которых сред-
ства на капитальный ремонт на-
ходятся на спецсчетах.

— Мы проводили разъ-
яснительную работу, что-
бы жители переходили со 
спецсчетов на счёт регио- 
нального оператора для 
дальнейшей замены лифто-
вого оборудования. 28 домов 
это сделали, и сейчас уже более 
100 лифтов в стадии формирования за-
купочных процедур. Как только обору-
дование будет закуплено, мы заменим 
подъёмники. Фонд капитального ремон-

С 1 января 2025 года 
минимальный взнос на 
капитальный ремонт увеличился 
на один рубль и составил 13,8 
рубля за квадратный метр. 
Например, для собственников 
двухкомнатных квартир старой 
планировки итоговая сумма  
в платёжке увеличилась примерно 
на 50 рублей в месяц.

та работает только с до-
мами, которые перешли 
на счёт регионального 

оператора, — пояснил Ро-
ман Сапрыкин. — Вместе  

с тем мы понимаем, что каж-
дый год добавляются дома, где 

лифты отработали 25-летний срок. По-
этому замена лифтового хозяйства будет 
идти такими же темпами до 2030 года.

Работа на результат
На сессии горсовета обсуждали не толь-

ко работу ФКР по замене лифтов. Подво-
дили общие итоги. Так, в прошлом году  
в Липецке капитально отремонтировали 
207 многоквартирных домов на общую 
сумму более 3 млрд рублей. Как отмечают 
в ФКР, основной упор делается на замену 
инженерных сетей, которые сильно изно-
шены не только в городе, но и в целом по 
региону. В Липецке коммунальные комму-
никации многоэтажек были отремонти-
рованы на сумму около одного миллиар-
да рублей. В порядок привели 271 объект.  
В 88 домах обновили фасады и фундамен-
ты, а новые крыши появились у 86 МКД.

— Сколько у нас домов, где в прошлом 
году начали капитальный ремонт систе-
мы газоснабжения, газ людям отключи-
ли, но до сих пор не возобновили подачу? 
— задал вопрос депутат по избирательно-
му округу № 3 Олег Косолапов. — Напри-
мер, жильцы дома № 6 по улице 30 лет 
Октября до сих пор без газа.

— Тот объём работ по ремонту сетей га-
зоснабжения, который был запланирован 
на прошлый год, выполнен полностью, 
— прокомментировала Лилия Чернышо-
ва. — Да, были дома, где начали работы 
в конце 2024 года, но они уже из тех, что 
стоят в плане этого года. Адрес, который 
вы назвали, именно такой. В любом слу-
чае все понимают, что ремонт газового 
оборудования — важный и ответственный 
вид работ. Чтобы его провести, нужно по-

лучить доступ во все квар-
тиры. Это тоже занимает 
время.

Недобросовестные 
люди

Но не всегда всё складывается гладко. 
В прошлом году расторгнуто три дого-
вора с тремя подрядными организация-
ми. Им выставлены претензии на общую 
сумму более 20 млн рублей. Две из этих 
компаний теперь внесены в реестр не-
добросовестных подрядчиков. Всего же  
в прошлом году Фонд капитального ре-
монта направил 18 подрядчикам 262 пре-
тензии на сумму около 110 млн рублей.

Иногда ФКР приходится судиться не 
только с подрядными организациями, но и 
с липчанами, которые не оплачивают кви-
танции от Фонда капитального ремонта.

— Задолженность по взносам состав-
ляет 270 млн рублей. Фонд капитального 
ремонта на постоянной основе проводит 
претензионно-исковую работу, — сообщил 
Роман Сапрыкин. — Прошлый год не стал 
исключением. Мы подали более 6,5 тыся-
чи исков на сумму более 90 млн рублей.

Но, несмотря на долги липчан перед 
ФКР, регион занимает пя-
тое место в ЦФО и 25-е 
по стране по собира-
емости взносов на 

капитальный ремонт многоквар-
тирных домов. Только за про-
шлый год липчане заплатили 
взносы в Фонд капитального ре-
монта на сумму 1,6 млрд рублей. 

А всего начиная с 2014 года, когда 
заработала программа капремонта, 

собрано 10 млрд рублей.

В планах значится
В плане этого года у ФКР заявлен ре-

монт 163 многоквартирных домов. Ещё 
для 62 многоэтажек должна быть разра-
ботана проектно-сметная документация, 
чтобы уже в 2026–2028 годах приступить 
к их ремонту. На все эти работы плани-
руется направить более 3,7 млрд рублей.

— Мы ещё в прошлом году приступи-
ли к закупочным процедурам. В настоя-
щее время фондом заключены догово-
ры по 138 многоквартирным домам, что 
составляет более 80% от общего числа 
домов, — рассказал Роман Сапрыкин. — 
Планируем, что в марте должны закон-
трактовать все объекты. Если мы посмо-
трим на цифры, то видно, что тенденция по 
замене лифтового оборудования и обновле-
нию инженерных сетей у нас сохраняется  
и делается основной упор именно на них. 

Депутат по избирательному округу № 21 
Андрей Захаров поинтересовался, возмож-
но ли в рамках проведения капитального 
ремонта дома установить или заменить ав-

томатизированный тепловой пункт.
— Перед выполнением работ по ка-

питальному ремонту проводится об-
следование многоквартирного дома, 
разрабатывается проектно-сметная 

документация, — пояснила Лилия Чер-
нышова. — И в тех многоквартирных 
домах, где это целесообразно и есть от-
дельное место, куда можно установить 
автоматизированный тепловой пункт, 
мы его проектируем и устанавливаем. 

Программа капитального ремонта 
многоквартирных домов в Липецкой об-
ласти работает с 2014 года. Она охваты-
вает 5 430 МКД, из них 2 692 расположе-
ны в Липецке. Благодаря выполненным 
работам по капитальному ремонту МКД 
только в областном центре 8 500 семей 
улучшили условия проживания.

_________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»
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обращения 

поступило в ФКР,  
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задолжали липчане 
Фонду капитального 

ремонта
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рублей выделено на 
капитальный ремонт 
домов в 2025 году

181 
лифт 

в 70 домах  
запланировано  

заменить  
в этом году
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мероприятия. Один из её проектов стал 
лауреатом премии «Служение» — пре-
мия по поручению Владимира Путина 
присваивается выдающимся представи-
телям муниципалитетов. 

— Мой проект вошёл в 100 лучших 
по России, а всего было подано 17 тысяч 
заявок, — делится Ирина Викторовна. 
— Огромный величественный зал. Воз-
можность увидеть и услышать прези-
дента. На награждении в Москве я ис-
пытала просто восторг!

Планы Колаевой на ближайшее бу-
дущее: в рамках проекта «Мужская 
школа» приглашать на встречи с чи-
тателями участников СВО. Ирина Вик-
торовна говорит, их рассказы и дети,  
и взрослые слушают затаив дыхание.

Старания не прошли даром
Наталья Александровна работает 

в школе уже 33 года. Она заместитель 
директора и классный руководитель 
9-го класса. Педагоги знают: чтобы 
успешно работать с подростками, их 
нужно увлечь какой-то идеей. 

Таких идей у Игошиной всегда было 
много: волонтёры организованного ей 
отряда «Вместе мы — СИЛА!» проводи-
ли экологические акции, мероприятия 
для людей с ОВЗ, помогали детям, ко-
торые оказались в трудной жизненной 
ситуации. 

С началом СВО ребята стали актив-
но поддерживать бойцов: они пишут 
письма, изготавливают блиндажные 
свечи, отправляют гуманитарную по-
мощь, плетут маскировочные сети. 
По инициативе Натальи Александров-
ны в школе открыли «Парту Героя»  
— в честь погибших выпускников.

Просто удивительно, как им 
удаётся всё успевать. Они пре-
красные руководители, ини-

циативные общественники, опытные 
профессионалы, лидеры, ведущие за 
собой людей, — и в то же время любя-
щие жёны, заботливые мамы и просто 
очень красивые женщины. Не случай-
но итоги городской акции «Липчанка 
года» — в этом году она проходит уже  
в 21-й раз — подводят в канун радостно-
го весеннего праздника. 

Мы лучимся идеями
В коллективе, которым руководит 

Татьяна Владимировна, четыре десят-
ка человек. Люди сплошь творческие 
и креативные: кто-то знакомит ребят 
с азами циркового искусства, кто-то 
показывает красоту художественного 
слова, кто-то учит владеть своим телом 
— занимается хореографией. Но, кро-
ме своих профессиональных обязанно-
стей, преподаватели центра реализуют 
ещё массу социальных инициатив — не 
в последнюю очередь потому, что их 
директор просто лучится интересны-
ми идеями. Так, в клуб «Серебряные» 
(6+) с удовольствием ходят педагоги, 
вышедшие на пенсию: мастер-классы,  
в том числе по пользованию гаджета-
ми, беседы, экскурсии — программа там 
насыщенная. В клуб одарённых детей 

#НОВОЕВРЕМЯ (12+) — старшеклассни-
ки, с которыми занимаются, например, 
творчеством и профориентацией. 

В фестивале доброго творчества 
«Академия добра» (0+) участвуют се-
мьи с детьми с ОВЗ. Клуб «Перезагруз-
ка» (16+) создан для многодетных мам  
и женщин, которые воспитывают детей 
с особенностями развития.

НАШИ ЛЮДИ

Дорогие наши липчанки! 
Сердечно поздравляю вас  
с Международным женским днём — 
праздником весны, тепла и нежности! 
Вы настоящее украшение нашего 
города, его гордость и вдохновение. 
Ваша мудрость, доброта  
и неутомимая энергия согревают дома, 
наполняют жизнью улицы, помогают 
Липецку расти и процветать.  
Пусть в этот день вас окружает забота 
близких, а в душе расцветают самые 
яркие надежды. Желаю вам здоровья, 
лёгкости на пути к мечтам и радости, 
которая не покинет ваш дом. Пусть 
каждый новый день приносит вам 
поводы для улыбок, а сердце хранит 
тепло даже в непогоду.  
Спасибо вам за то, что вы есть. Вы 
наши героини, и сегодня весь город 
говорит вам: «Спасибо!»  
С 8 Марта, милые женщины! 

Евгения Фрай,  
председатель Липецкого 
горсовета

Милые женщины! 
От всей души поздравляю вас  
с Международным женским днём!  
Этот светлый праздник — 
замечательная возможность выразить 
вам искреннее восхищение и глубокую 
признательность. 
Вы наполняете наш город теплом  
и красотой, дарите вдохновение и веру 
в лучшее. Ваша мудрость, доброта, 
нежность и сила помогают сохранять 
гармонию в семьях и вносить 
неоценимый вклад в развитие нашего 
любимого Липецка. 
Пусть этот день принесёт радость, 
улыбки, внимание и заботу близких. 
Желаю вам крепкого здоровья, 
благополучия, неиссякаемой энергии 
и исполнения всех самых заветных 
желаний! Пусть весна всегда живёт  
в вашем сердце, вдохновляя на новые 
свершения. 
С Международным женским днём!

Роман Ченцов, 
глава города Липецка

САМЫЕ ОБАЯТЕЛЬНЫЕ 
И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ 

Татьяна Ханеня, 
директор ЦРТ «Левобережный», 
победитель в номинации «Руководитель 
года»

— Мамочки действительно полу-
чают возможность для перезагрузки, 
— объясняет Татьяна Владимировна. — 
Они посещают бассейн, ходят в театр, 
на занятия по интуитивному рисова-
нию, на кулинарные мастер-классы — 
между прочим, в один из известных 
липецких ресторанов. И, конечно, все 
вместе мы вносим посильный вклад  
в дело помощи СВО. Заняты все, от 
детей до пенсионеров. Вот, в подарок  
к 23 февраля девочки шили небольшие 
вещмешки, и все вместе мы наполняли 
их нужными бойцам вещами.

Пространство живое  
и осмысленное 

Когда 20 лет назад выпускница фил-
фака Ирина Колаева пришла в библио-
теку, многие её коллеги стеснялись, что 
тут работают. А при слове «библиотека» 
все представляли уставленное шкафами 
с книгами пространство, которое вре-
менами оживляли лекции, но заумные  
и скучные. 

— Я решила сделать это пространство 
осмысленным, живым, куда люди при-
ходили бы не только поменять книги, но  
и заняться любимым делом, — вспоми-
нает Колаева. — Потихоньку стали присо-
единяться единомышленники — теперь 
нас целая команда, а в библиотеке посто-
янно много людей. 

Проекты (12+): «Многоликая Россия» 
«Стоп, старение!», «Со-Творчество», «Се-
мьЯ в библиотеке», «Память сильнее вре-
мени», «Мужская школа» стали востребо-
ванными и любимыми не только у липчан 
— они нашли последователей в библио-
течной сфере всей России. 

А Ирину Викторовну приглашают де-
литься опытом даже на международные 

В Липецке снова выбрали «Липчанок года»

Ирина Колаева, 
замдиректора МУ «ЦБС Липецка», 
победитель в номинации «За внедрение 
инновационных технологий»

Наталья Игошина, 
замдиректора МБОУ СШ № 9 имени 
Водопьянова Липецка, победитель  
в номинации «Лидер общественного 
движения»
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права и общественных наук, но и орга-
низатор научных конференций и выста-
вок, у неё много публикаций. Активное 
участие в избирательных кампаниях: 
она входит в состав молодёжного облиз-
биркома, занимается правовым просве-

щением молодёжи, даже диплом пишет 
по теме избирательного права — не слу-
чайно Центризбирком России наградил 
Елизавету благодарственным письмом. 
Профессионально занимается спор-
том: у девушки разряд по фехтованию.  
А ещё она была командиром вузовского 
штаба студотрядов, куратором профес-
сионального обучения студентов. Лиза 
— председатель первичного отделения 
«Движения первых» в вузе, организатор 
федеральных смен для учащихся и, ко-
нечно, как студентка педвуза — вожатая 
детских оздоровительных лагерей. 

— Как у меня на всё хватает времени? 
— пожимает плечами Елизавета. — Нужно 
просто правильно обозначить приоритеты. 
А ещё я чувствую себя абсолютно счастли-
вым человеком, это придаёт сил и энергии. 
Я занимаюсь деятельностью, которая мне 
нравится, и делаю так, чтобы люди рядом 
тоже получали от этого удовольствие. Ко-
нечно, я по мере сил помогаю участникам 
СВО. По моей инициативе в вузе поставили 
«корзину добра», её активно наполняют  
и студенты, и преподаватели. А ещё мы 
снимаем информационные ролики с участ-
никами СВО и их близкими. Они очень 
эмоциональные и находят горячий отклик  
у молодёжи. 

_________________________ 
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин и из архива героинь

бойцам. А жить в гармонии с собой мне 
помогает мысль, что я приношу пользу. 
И ещё — счастье видеть, как растёт сын, 
гордиться его успехами. 

Я безмерно счастлива
Чтобы вести за собой интеллектуалов 

— а в «Стратегии» занимаются именно 
«умники и умницы», — нужно самому 
иметь незаурядные способности. Да-
рья Александровна с лёгкостью находит 
общий язык с победителями самых се-
рьёзных олимпиад, курируя группы их 
подготовки, принимает участие в орга-
низации дополнительных образователь-
ных программ в профильных сменах. Но 
своей профессиональной деятельностью 
девушка не ограничивается. 

Она председатель Молодёжного пар-
ламента при Липецком горсовете: коор-
динирует его работу, активно вовлекая 
сверстников в процессы местного само- 
управления. 

И вообще её созидательная энергия 
просто брызжет, превращаясь в масштаб-
ные, интересные, полезные дела: это  
и «ЭкстримФест», и семейный фести-
валь «Родные и любимые», которые объ-
единили больше трёх тысяч участников.  
И проекты «Молодёжный старт», «Акаде-
мия молодого политика», «Хочу учиться», 
«Семейный кинопоказ».

— Я просто не могу по-другому, — при-
знаётся девушка. — После работы забегаю 
домой буквально на часок — перекусить-пе-
реодеться — и бегом что-то организовы-
вать. Как раз этот сумасшедший ритм при-
бавляет энергии. Разумеется, и с трудовым 
коллективом, и с Молодёжным парламен-
том мы постоянно помогаем участникам 
СВО, эта помощь не прекращается. Вот,  
к 23 февраля собирали средства на аптечки 
для бойцов. Важно, что всё мы делаем сооб-
ща. Единомышленники — это моё счастье.

Правильно  
обозначить приоритеты

«Послужной» список студентки впе-
чатляет.

Плодотворная научная работа: Ели-
завета не только член Научного обще-
ства обучающихся Института истории, 

ботать корреспондентом, — делится 
Анастасия. — Но потом попробовала —  
и всё получилось. Я очень люблю учить-
ся, занималась у Соловьёва, Майорова, 
Мацкявичюса. Счастлива ли я? Конеч-
но. Но могу сказать, что, когда я стала 
руководителем, засыпать каждый вечер 
стало труднее: прибавилось много забот 
и хлопот.

Гармония с собой
Жанна Олеговна разговаривала со 

мной запыхавшись: она бежала по до-
рожке в тренажёрном зале. 

— После напряжённой смены обяза-
тельно нужна эмоциональная разгрузка, 
— объясняет она. — К тому же я стрем-
люсь не отставать от своего 8-летнего 
сына: он занимается футболом и плава-
нием, я выкладываюсь на тренажёрах. 
Вообще люблю железо, не случайно ра-
ботаю на металлургическом комбинате, 
— смеётся девушка.

За 12 лет, что Жанна Олеговна рабо-
тает на НЛМК, она стала победителем, 
кажется, всех возможных профессио- 
нальных конкурсов: «Молодой ли-
дер НЛМК», «Время твоих возможно-
стей», «Лучший молодой рабочий ПАО 
«НЛМК», «Лучший лаборант химиче-
ского анализа», в 2020 году получи-
ла звание «Новолипчанки года». Она 
участница полумарафона «ЗаБег.РФ» 
и горячий сторонник здорового образа 
жизни. 

И на рабочем месте Двуреченская — 
пример для других: вносит инициативы 
по улучшению условий труда, а за высо-
кие производственные показатели её за-
несли на Доску почёта комбината. 

Девушка пользуется заслуженным 
авторитетом, не случайно её выбрали 
профгрупоргом. Она волонтёр: и сама 
помогает участникам СВО, и других орга-
низует. Например, осенью прошлого года 
провела акцию «Помощь вместо цветов». 

— Никто сейчас не может оставать-
ся в стороне, — убеждена Жанна Дву-
реченская. — Мой бывший однокласс-
ник постоянно ездит «за ленту», у нас 
в Матырском женщины маскировочные 
сети плетут. Я горжусь тем, что помогаю 

НАШИ ЛЮДИ

У Игошиной есть и личный мотив 
помогать ребятам на фронте: уже три 
года там её сын Вячеслав. Он врач, офи-
цер, спасает жизни военнослужащих, 
имеет государственные награды. 

— Общаемся мы редко, — рассказыва-
ет Наталья Александровна. — Пришлёт 
иногда СМС, мол, жив-здоров — и слава 
Богу, что ещё матери надо! Его знают по 
всей стране, он многим помог. Как толь-
ко слышат его позывной — сразу слова 
благодарности. 

Игошина рассказывает: она чувству-
ет себя счастливой. Потому что гордит-
ся тем, что её сын стал человеком с боль-
шой буквы. И потому что наше молодое 
поколение горячо любит Родину и гото-
во для неё на многое. А значит, старания 
матери и учителя не прошли даром.

Карьера — это  
не только радость

Сейчас Анастасия Князева руководит 
отделом из 17 человек, который про-
изводит фото- и видеоконтент для из-
дательского дома «Липецкая газета». 
У этих ребят есть свой почерк, а у их 
творчества — поклонники: в коротких 
роликах они не просто фиксируют какое- 
либо событие, а показывают эмоции, 
связанные с ним, что всегда подкупает 
зрителя. Особенно удачными получа-
ются сюжеты на темы семьи, инклюзии, 
благотворительности. У самой же Ана-
стасии есть особый талант «раскрыть»  
в интервью своих героев, показать их 
особенности и изюминки.

Недавно автор и режиссёр программ, 
репортёр и сценарист Анастасия Кня-
зева сняла свой первый крупный до-
кументальный фильм «Тыл» — о жен-
щинах-волонтёрах, которые собирают  
и возят гуманитарные грузы на передо-
вую. Фильм стал победителем уже не-
скольких всероссийских конкурсов. Не 
один раз Настя лично ездила в зону СВО. 
В декабре 2024 года принимала участие 
в ежегодной пресс-конференции Влади-
мира Путина.

— Когда я девять лет назад при-
шла в издательский дом как СММщик,  
я даже не предполагала, что смогу ра-

Анастасия Князева, 
начальник отдела мультимедиа  
и социальных сетей, корреспондент ИСП 
«Липецкмедиа», победитель в номинации 
«Профессиональная карьера»

Жанна Двуреченская, 
инженер в агломерационном цехе  
ПАО «НЛМК», победитель в номинации 
«Мастер своего дела» Дарья Лазарева, 

методист отдела сопровождения 
образовательных программ Центра 
поддержки одарённых детей «Стратегия», 
победитель в номинации «Молодёжный 
лидер» (работающая молодёжь)

Елизавета Шурупова, 
студентка ЛГПУ имени Семёнова-Тян-
Шанского, победитель в номинации 
«Молодёжный лидер» (студенческая 
молодёжь)

Выдвигать кандидатуры «самых 
обаятельных и привлекательных», 
а также самых деловых и 
целеустремлённых липчанок имеют 
право коллективы предприятий 
и организаций, где они работают. 
В этот раз на соискание звания 
«Липчанка года» поступили данные  
о более 30 жительницах Липецка. 

ПРАВО НА ПРЕМИЮ
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КЛУБ ГОРОДСКОГО ЖИТЕЛЯ
БЛАГО УСТРОИМ

РЕШАЕМ СООБЩА

КЛУБНАЯ ЖИЗНЬ

ЕСТЬ МНЕНИЕС егодня в специальном проекте «Клуб городского 
жителя» — председатель совета многоквартирного 
дома № 11 по улице Бунина, член совета «Клуба го-

родского жителя» Галина Некрасова. Она запросто могла 
бы возглавить управляющую компанию. Ведь ей известны 
все тонкости содержания МКД. Тем более Галина Иванов-
на сдавала экзамен, чтобы получить квалификационный 
аттестат руководителя УК. Она правильно ответила на все 
вопросы и показала максимальный результат — 100 баллов. 
Это удаётся сделать далеко не всем директорам управляю-
щих компаний.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ

Узнать более подробно о работе 
«Клуба городского жителя», 
пополнить его ряды, записаться на 
семинар можно по телефону:  
26-15-16. Отправить обращение:  
lipetsk_club@mail.ru.  
За новостями о работе «Клуба 
городского жителя» можно 
следить в соцсети «ВКонтакте».

Текст: Марина Костюк 
 Фото: Сергей Паршин

ФАКТЫ БИОГРАФИИ

Некрасова Галина Ивановна. Родилась в сентябре 1962 
года. Обучалась в школах № 32, 51 города Липецка. После 
школы поступила в Липецкий медицинский колледж, 
который закончила с отличием. Получив среднее 
профессиональное образование, работала в Липецкой 
областной больнице № 1, в Центральной городской 
клинической больнице города Липецка. В настоящее 
время является пенсионером, много занимается 
общественной работой. Состоит в активе «КГЖ».

Галина Некрасова знает свой дом на улице 
Бунина, 11, как свои пять пальцев. Она была  
в числе первых новосёлов, которые получили 
ключи от квартир в 2007 году. Многие считают, 
что пока дом новый, то и смотреть за ним особо 
не нужно. Но Галина Ивановна уверена  
в обратном. Жильцы с первых дней жизни дома 
должны поддерживать в нём безопасность  
и комфорт. 
— На общем собрании жильцов приняли 
решение открыть для дома спецсчёт. Это 
большое подспорье. Ведь мы можем сами 
решать, когда и какие работы по капитальному 
ремонту нам проводить, не дожидаясь сроков, 
обозначенных ФКР. По их плану до нас дошли 
бы только в 2050 году. А так мы уже лифт 
отремонтировали, — рассказывает Галина 
Некрасова. 
Была проблема с подтоплением подвального 
помещения. Причём, как рассказали жильцы, 
она проявилась практически сразу после сдачи 
дома. Из-за этого на стене появились трещины. 
Специалисты Госжилинспекции установили 
маячки, чтобы отслеживать «поведение» дома. 
Жильцы пытались решить проблему, обращались 
в свою управляющую компанию, но их 
просьбы проигнорировали. Да и вообще УК 
недобросовестно выполняла свои обязанности. 
Устав бороться с бездействием управляющей 
компании, жители дома её сменили. Правда, им 
пришлось почти полтора года доказывать в суде 
свою правоту. 
— Все вопросы, которые касаются содержания 
дома, придомовой территории, так как она у нас 
откадастрирована, размежёвана, установлены 
точные её границы, мы решаем на общих 
собраниях, — рассказала Галина Ивановна. — Мы 
научились слушать и слышать друг друга, нам 
удаётся находить решения, которые устраивают 
большинство жильцов нашего дома. Например, 
на последнем общем собрании получили 
поддержку более 80% собственников. 
В планах этого года у жильцов дома — 
модернизация контейнерной площадки по 
программе «Ремонт двора». Предварительная 
договорённость с департаментом развития 
территории уже есть. Осталось дождаться 
финансирования. 
А ещё они мечтают благоустроить площадку 
рядом с домом, где когда-то планировалось 
строительство детского корпуса поликлиники 
№ 7. Вместе с жителями соседних домов хотят, 
чтобы там появилась многоуровневая парковка 
или дом творчества, потому что здесь спальный 
район, много молодых семей с детьми.

Галина Капустянская,  
жительница дома № 11 по улице Бунина: 
— Многоэтажка — это такой же коттедж, 
только многоквартирный.  
И вся ответственность за состояние дома 
и прилегающей территории лежит на его 
собственниках. Мы сами решаем, что хотим 
видеть у себя во дворе, какие должны быть 
палисадники, нужна ли нам детская площадка 
или лавочки у подъезда. Когда делать ремонт 
в доме, тоже решают жители на общих 
собраниях. Главное, нужно найти человека, 
который знает, как это всё можно реализовать. 
Мы нашли — это Галина Ивановна. Она наш 
двигатель, инициатор общих собраний. Она 
защищает интересы всего дома.

Ольга Студеникина,  
жительница дома № 11 по улице Бунина: 
— У каждого дома должны быть свой совет 
и председатель. Это люди, которые знают 
коммунальное законодательство и постоянно 
следят за всеми его изменениями. Они 
понимают, как должна работать управляющая 
компания, по каким программам можно 
сделать дорожки во дворе, облагородить 
контейнерную площадку. Наша Галина 
Ивановна не просто так выбрана 
председателем, она прошла обучение в школе 
управдома, сейчас является членом «Клуба 
городского жителя». О ЖКХ ей известно если не 
всё, то очень многое. Но самое главное, люди ей 
доверяют. Она всегда может найти компромисс 
при обсуждении общедомовых вопросов.

Валентина Мещерякова,  
жительница дома № 11 по улице Бунина: 
— Знаете, когда мы только начинали 
проводить субботники, во двор выходило 
всего несколько человек и то в основном 
пенсионеры. Потом с каждым разом всё 
больше и больше. Молодёжь присоединяется. 
Кто-то идёт с работы, видит, мы порядок 
наводим, люди спрашивают, чем помочь, 
переодеваются и выходят к нам. Вместе 
и быстрее, и веселее. Тем более для себя 
стараемся. Дети видят, как родители или 
бабушка с дедушкой убирают, и уже не 
мусорят, не ломают кустарники. У нас всё лето 
цветут палисадники, которые мы сделали сами.

Галина Ивановна постоянно обновляет свои 
знания в сфере ЖКХ. Она прошла обучение 
в школе управдома. Сейчас является членом 
«Клуба городского жителя» — это сообщество 
председателей советов домов, председателей 
ТОС, инициативных групп и активных жителей 
города. 
— Практическая польза «Клуба городского 
жителя» очевидна. Это повышение уровня 
грамотности людей в сфере ЖКХ. Обмен 
опытом и знаниями между теми, кто уже 
прошёл непростой путь в решении вопросов 
благоустройства своего дома, двора, подъезда, 
и новичками, которые впервые столкнулись 
с подобными ситуациями, — рассказала 
организатор «Клуба городского жителя», депутат 
по избирательном округу № 15 Екатерина 
Пинаева. — На площадке клуба регулярно 
проводятся тематические встречи жителей 
с директорами управляющих компаний, 
ресурсоснабжающих организаций  
и представителями профильных департаментов 
администрации. Так мы можем аккумулировать 
информацию от горожан и передавать её  
в профильные структуры при принятии городских 
программ и распределении финансирования. 
Для членов клуба подготовлены полезные 
методические материалы. Например, «Азбука 
городского жителя», справочник «Кто в доме 
хозяин?», где можно найти полную информацию 
по всем программам и мерам поддержки в 
сфере ЖКХ и благоустройства, полезные статьи 
Жилищного кодекса.
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ЗАКОНЫ МАРТА
ЧЕК, ПОЖАЛУЙСТА!

ПОСТРОИЛ — ОФОРМИ

Правительство обновило закон об 
онлайн-кассах, чтобы упростить работу 
бизнесу. Изменения утверждены 
Федеральным законом от 08.08.2024 
года № 274-ФЗ.  
С 1 марта меняется порядок 
применения контрольно-
кассовой техники (ККТ). Основные 
законодательные трансформации 
коснутся регистрации кассовых 
аппаратов, применения касс на 
розничных рынках и выдачи чеков  
в общепите. 
Так, зарегистрировать кассовые 
аппараты можно будет в упрощённом 
режиме, а с 1 сентября 2025 года 
добавятся два новых способа 
регистрации: через портал «Госуслуги» 
или через кабинет производителя ККТ. 
В ресторанах, кафе и других заведениях 

общепита будут выдавать чеки до 
оплаты, а не после, как сейчас. 
На розничных рынках работать без касс 
смогут лишь некоторые продавцы —
индивидуальные предприниматели (ИП) 
и организации на едином сельхозналоге 
с площадью торговых мест до 15 кв. м, 
если передача товара происходит сразу; 
ИП на патентной налоговой системе, 
осуществляющие определённые виды 
деятельности, при торговле на малых 
ярмарках выходного дня (с общим 
числом торговых мест до 50).  
Это, например, деятельность по 
переработке и консервированию 
фруктов и овощей; производству 
молочной продукции; розничной 
торговле (через объекты без торгового 
зала) или общепит (через объекты  
с залом обслуживания и без него).

Федеральный закон от 26.12.2024  
№ 487-ФЗ, стимулирующий оформление 
индивидуальных жилых домов и других 
построек сразу после завершения 
строительства, вступает в силу с марта. 
Вводится принцип «построил —
оформи», в соответствии с которым 
эксплуатировать построенные здания  
и сооружения можно будет только после 
их оформления. 
Также законом определяется, что 
эксплуатация зданий и сооружений 

должна осуществляться с соблюдением 
целевого назначения и разрешённого 
использования земельных участков, на 
которых они расположены. Это исключит 
случаи, когда на участке, например, для 
возведения частного дома появляется 
гостиница или автомойка.  
Кроме того, собственники зданий  
и сооружений (а также помещений  
и машино-мест в этих зданиях) теперь 
должны оформлять права собственности 
или аренды участков.

ОТМЕЖЕВАНИЕ ДО ПРОДАЖИ

В соответствии с Федеральным 
законом от 26.12.2024 № 487-ФЗ 
сделки по земле с марта не будут 
регистрировать, если в Едином 
госреестре недвижимости (ЕГРН) нет 
данных о местоположении границ 
участка.  
Нельзя будет поставить на 
кадастровый учёт или оформить права 
на здание, сооружение или какой-
либо недострой, расположенные на 
таком участке. Применение новых 
положений не зависит ни от категории 

земельного участка, ни от вида 
его разрешённого использования, 
подчёркивают в Росреестре. 
Проверить, внесены ли в ЕГРН границы 
участка, можно, посмотрев это  
в выписке из ЕГРН или на публичной 
кадастровой карте Росреестра 
(доступно всем желающим  
и бесплатно). Если границы не внесены 
в ЕГРН, то нужно будет сделать 
межевой план территории с помощью 
кадастрового инженера и через МФЦ 
внести сведения о границах в ЕГРН.

ОПЛАТА ПОСЛЕ СДАЧИ

Начинает действовать Федеральный закон от 
22.07.2024 № 186-ФЗ об использовании счетов 
эскроу при строительстве загородного дома по 
договору подряда. 
При использовании эскроу подрядчик сможет 
получить сумму, уплаченную покупателем 
(заказчиком строительства), только после того, как 
дом будет достроен. Это убережёт частных лиц от 
потери средств, если, например, деньги подрядчику 
перевели, а дом он так и не достроил. Мера не 
обязательная: счёт эскроу используется, если 
подрядчик и заказчик договорились об этом.

НАДБАВКА ВОЕННЫМ ПЕНСИОНЕРАМ

С 1 марта вступает в силу Федеральный закон 
от 13.02.2025 № 8-ФЗ: пенсии военных будут 
проиндексированы. Бывшие военнослужащие,  
а также стражи порядка получат добавку исходя 
из реального размера инфляции (9,5%). 
До этого военные пенсии были увеличены 
с 1 октября 2024 года на 5,1%. С 1 марта 
этого года военные пенсионеры получат уже 
проиндексированные выплаты с учётом нового 
коэффициента. Доплату за январь  
и февраль начислят одновременно с мартовской 
пенсией. Средний размер военных пенсий после 
индексации составит 43 тысячи рублей.

ТРИ ГОДА НА РАСКАЧКУ

С марта вступает в силу Федеральный закон от 
08.08.2024 № 307-ФЗ, которым определяется 
трёхлетний срок для освоения земельных участков. 
Это касается участков, расположенных в границах 
населённых пунктов, садовых и огородных. 
В новом законе не предлагается расширить 
основания для изъятия участков или увеличить 
штрафы за их неиспользование, подчёркивают  
в Росреестре.  
Ранее у собственника могли изъять землю, если 
он не освоил её в течение трёх лет. По новому 
закону срок до возможного изъятия фактически 
увеличивается до 5–7 лет, так как он даёт человеку 
дополнительные три года для освоения, отмечают 
в ведомстве. 
По участкам, которые купят или подарят после  
1 марта, сроки освоения будут считать с момента 
регистрации прав на них. А по тем, которые уже  
в собственности, три года начнут исчислять  
с 1 марта 2025 года. 
Данная норма прежде всего касается проблемных 
участков, которые заболочены, захламлены или 
заросли сорняком. 
Человеку дополнительно даётся три года, чтобы 
провести все необходимые работы и подготовить 
участок к использованию. В течение этого 
трёхлетнего срока собственника нельзя привлечь  
к ответственности за нецелевое использование 
земли, поскольку человек к нему ещё не приступал.  
Для участков, предназначенных для строительства, 
после истечения трёхлетнего срока начнётся отсчёт 
пятилетнего срока, в течение которого собственник 
должен построить и оформить здание.

ОЦЕНИВАЙТЕ РИСКИ

С 1 марта в рекламу потребительских 
кредитов, займов и ипотеки начнут 
добавлять предупреждения для 
заёмщиков (Федеральный закон от 
29.12.2022 № 601-ФЗ). 
Предупреждения должны будут 
занимать минимум 5% рекламной 
площади объявления — не важно, 
на рекламном щите или на баннере 
в интернете. В случае с роликами 
на радио или телевидении 

предупреждение должно звучать 
минимум три секунды. 
Формулировок с предупреждениями 
будет две: «Оценивайте свои 
финансовые возможности и риски» 
(стандартная), а также «Изучите все 
условия кредита (займа)». Вторая 
формулировка должна применяться, 
если реклама содержит хотя бы 
одно условие, влияющее на полную 
стоимость кредита.

З аконы первого весеннего месяца призывают нас  
к осознанности. Построил дом — беги регистриро-
вать. Арендовал земельный участок — будь добр 

за ним ухаживать. Собираешься брать кредит — оцени 
свои финансовые возможности.
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В ладимир Путин поручил продол-
жать гуманизацию уголовного 
законодательства и практики его 

применения. Он принял участие в еже-
годном совещании судей судов общей 
юрисдикции, арбитражных и военных 
судов России. Президент также призвал 
уделять особое внимание судебной защи-
те многодетных семей, женщин и участ-
ников СВО.

Служба обществу  
и государству

— Призвание судьи — опираясь на 
право и закон, искать, находить и утвер-
ждать справедливость, служить обще-
ству, гражданам и государству, быть 
беспристрастными арбитрами, — под-
черкнул Путин. — А это сложный, на-
пряжённый и очень ответственный труд. 
Особенно в условиях, когда нагрузка на 
судей растёт. 

— Во всех видах судопроизводства 
было рассмотрено более 42 млн дел,  
и практически везде было обеспечено 
качественное и в разумные сроки разре-
шение судебных дел, — заявил Путин. 
— Важное условие повышения качества 
правосудия — своевременное выявление 
и устранение судебных ошибок. 

— Уже пять лет работают 14 новых 
апелляционных и кассационных судов 
общей юрисдикции, а также кассацион-
ный и апелляционный военные суды. 
Результаты их деятельности показывают, 
что удалось обеспечить более высокий 
уровень правовой защиты при рассмот- 
рении дел, — считает президент.

Защита уязвимых
Путин подчеркнул важность соци-

альной направленности правосудия. Так, 
значительное число дел связано с опла-
той труда, вопросами государственной 
поддержки, спорами по материнскому 
капиталу. 

— Нужно и далее уделять пристальное 
внимание судебной защите многодет-
ных семей, женщин, детей, инвалидов, 
других социально уязвимых категорий 
граждан. И, конечно, особое значение 
имеет судебная защита прав участников 
специальной военной операции и членов 
их семей, — призвал президент. 

Путин также обратил внимание на 
то, что новый федеральный закон теперь 
даёт возможность предъявлять иски  
о защите пенсионных прав, прав на соци-
альные выплаты и льготы в суд по месту 
жительства истца, а не только ответчика.

Строго, по-военному
Ключевая роль принадлежит воен-

ным судам при рассмотрении уголовных 
дел террористической направленности. 
За прошлый год было рассмотрено около 
950 таких дел и осуждено 1 075 человек. 

Какие поручения дал президент РФ Владимир Путин  
на совещании судей всех российских судов

ПРИЗВАНИЕ СУДЬИ — 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Страница подготовлена в рамках 
совместного проекта «Российской 
газеты» и газеты «Первый номер»

— Военные суды должны и впредь вы-
полнять свой профессиональный долг, 
надёжно защищать права военнослужа-
щих, а также обеспечивать неотврати-
мость наказания лиц, совершивших пре-
ступления, — сказал президент.

Принцип гуманизма
Гуманизация уголовного законода-

тельства и практики его применения 
должна продолжаться. 

— Судами рассмотрены дела в отноше-
нии почти 680 тысяч граждан, и почти по 
каждому пятому уголовное преследование 
было прекращено судом, — сообщил Путин. 

Он добавил, что из числа осуждён-
ных лишение свободы назначено одной 
трети граждан, а к другим были приме-
нены альтернативные меры пресечения. 
Путин уверен, что большей гуманности 
будет способствовать и отсрочка ограни-
чения свободы в отношении беременных 
женщин, женщин, имеющих ребёнка до 
14 лет. Президент добавил, что также это 
касается и мужчин — единственных роди-
телей детей до 14 лет. 

— Кроме того, подлежат немедленно-
му исполнению постановления судов об 
освобождении осуждённого в связи с бо-
лезнью, — подчеркнул Путин.

Защита новых регионов
Для граждан новых регионов России 

— Донбасса и Новороссии — судебная за-
щита также должна быть гарантирова-
на. Так, с сентября 2023 года работают 
суды, образованные в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, Запо-
рожской и Херсонской областях. 

— Это значимый шаг к интеграции 
наших исторических регионов в общее 
правовое пространство России. Необхо-
димо добиваться неукоснительной га-
рантии на судебную защиту граждан, 
проживающих на этих территориях, — 
подчеркнул глава государства. 

Путин напомнил, что в Донбассе  
и Новороссии было создано 100 судов, 
назначено около 570 федеральных су-
дей, в прошлом году рассмотрено более 
172 тысяч дел. 

— Предстоит ещё решить немало 
вопросов, касающихся условий работы 
судей. Восстановление и строительство 
зданий, укрепление материально-тех-
нического обеспечения — всё это обя-
зательно должно быть сделано и будет 
сделано, — заверил президент. 

Он также поблагодарил судей, кото-
рые работают в сложных и нередко опас-
ных условиях.

Без формализма
Председатель Верховного суда Рос-

сии Ирина Подносова обратила особое 
внимание на социальную ориентирован-
ность правосудия. 

— Конституцией Российской Федера-
ции именно на суды возложена функция 
по защите нарушенных прав, свобод и за-
конных интересов физических и юридиче-
ских лиц. Динамично меняющиеся реалии 
не должны сказываться на эффективности 
судебной защиты, — заявила она. 

Под «динамичными реалиями» под-
разумевается в том числе часто меняю-
щееся законодательство. Если принима-
ются новые социальные меры защиты, то 
суды не должны судить по старинке и по 
инерции, новые права граждан должны 
сразу же получать судебную защиту.

— Социальная ориентированность 
правосудия обеспечивается в том чис-
ле по делам о защите пенсионных прав 
граждан — в 2024 году удовлетворено 
84% требований по этой категории дел, 
— рассказала Ирина Подносова. 

По её словам, в январе этого года 
Верховный суд России приступил к под-
готовке Обзора судебной практики по 
рассмотрению дел, связанных с пенси-
онным обеспечением лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах вну-
тренних дел и ряде других федеральных 
органов, а также их семей.

— К числу основных направлений ра-
боты судебной системы России относится 
защита трудовых прав граждан, — ска-
зала председатель Верховного суда Рос-
сии. — Верховный суд последовательно 
ориентирует суды на содержательный,  
а не формальный подход к рассмотрению 
трудовых споров, в том числе по делам  
о привлечении работников к материаль-
ной ответственности, указывает на необ-
ходимость обсуждения в судебном засе-
дании возможности снижения размера 
ущерба с учётом степени и формы вины 
работника, его материального положе-
ния и других обстоятельств.

_____________________________
Текст: Айсель Герейханова, 

Владислав Куликов
Фото: Константин Завражин

ДЛЯ ГРАЖДАН  
ДОНБАССА  

И НОВОРОССИИ 
СУДЕБНАЯ 

ЗАЩИТА ТАКЖЕ 
ДОЛЖНА БЫТЬ 

ГАРАНТИРОВАНА

«

БУКВА ЗАКОНА

«
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К ибермошенники постоянно совершенствуют свои 
схемы обмана. Чтобы похитить деньги липчан, 
аферисты внимательно следят за новостной по-

весткой, используют психологические уловки и даже 
прибегают к помощи искусственного интеллекта. Но на 
действия злоумышленников всегда найдётся противо-
действие. 

Самозапрет на кредит
По оценкам Банка России, около 40% похищенного 

у граждан — это кредитные деньги. Речь о ситуациях, 
когда преступники оформляли на имя другого человека 
кредит или убеждали его взять кредит и перечислить им 
деньги. Защитить людей от таких ситуаций призван фе-
деральный закон, который заработал с 1 марта 2025 года. 

Все желающие смогут бесплатно установить самоза-
прет на кредиты в банках и займы в микрофинансовых 
организациях. Поставить блок очень просто. Нужно зай- 
ти на портал «Госуслуги», найти раздел, посвящённый 
самозапрету, заполнить электронную форму и выбрать 
желаемые условия запрета. 

Запрет можно установить на оформление кредитов 
или займов, на выдачу денег очно и онлайн или только 
дистанционно. Есть возможность полного запрета — на 
все параметры. 

Остановить импульс
После того как человек заполнит форму, информацию 

о самозапрете получают все бюро кредитных историй 
— организации, которые занимаются сбором, анализом  
и хранением информации о заёмщике и его кредитах. Са-
мозапрет начнёт действовать на следующий день после 
включения сведений в кредитную историю. Это касается 
и людей, которые ранее не брали кредиты, но обратились 
за самозапретом. 

— Важно отметить: установить запрет можно не на 
все виды кредитов — только на потребительские, — под-
чёркивает управляющий липецким отделением Банка 
России Дмитрий Чебряков. — Поэтому самозапрет не 
распространяется на ипотеку, автокредиты и образова-
тельные кредиты, деньги по которым перечисляются 
сразу в учебное заведение, — в этих видах кредитов риски 
мошенничества минимальны. Также самозапрет не дей-
ствует на выдачу денег по текущим кредитным картам, 
на оплату задолженности по кредитам и займам, кото-
рые были выданы ранее.

Время подумать
Если человек захочет получить кредит или заём, за-

прет можно отменить в любой момент. Порядок такой 
же, как при установлении ограничения: нужно подать 
заявление через «Госуслуги». Услуга бесплатная. Запрет 
снимут через день после того, как в кредитной истории 
человека появится соответствующая информация.

— Такой срок установлен для того, чтобы минимизи-
ровать возможность взятия кредита под давлением мо-
шенников и предоставить потенциальному заёмщику 
время для принятия осознанного решения о необходи-
мости кредита. Самозапрет можно установить и снять 
неограниченное количество раз. Ограничение длитель-

Не уверен в собственной платёжеспособности — запрети себе кредит

ности не предусмотрено — запрет действует бессрочно 
до того момента, пока человек его сам не отменит, — до-
бавляет Дмитрий Чебряков. — С 1 марта запрет можно 
установить в своей кредитной истории только через 
портал «Госуслуги». Не позднее 1 сентября 2025 года 
данная услуга появится и в МФЦ. 

Небыстрые деньги
А что же банки и МФО? У них порядок действий по 

проверке самозапрета следующий. Перед выдачей кре-
дитов и займов они обязаны выяснить, есть ли в кре-
дитной истории человека информация о запрете. Если 
ограничение установлено, кредитор должен отказать  
в выдаче денег. Если запрет установлен, а банк или МФО 
всё равно заключают договор с клиентом, значит, фи-
нансовая организация не сможет потребовать от чело-
века исполнения обязательств по кредиту. 

Портрет жертвы
Телефонное мошенничество продолжает оставаться 

самым распространённым способом обмана. Аферисты 
представляются по телефону в основном сотрудниками 
банков, правоохранительных органов и операторов со-
товой связи. Они запугивают человека, говорят об экс-

тренной ситуации (кража денег, болезнь, ДТП), чтобы 
выбить почву из-под его ног и выудить деньги. 

По данным опроса Банка России, чаще всего на уловки 
мошенников попадаются женщины 25–44 лет, живущие 
в городе, со средним доходом и образованием. Большин-
ство из них потеряли до 20 тысяч рублей. Всего в 2024 
году мошенники похитили у клиентов российских банков 
27,5 млрд рублей. Это на 74% больше, чем годом ранее.

Период охлаждения
Изменить ситуацию, прежде всего с кредитным мо-

шенничеством, призван ещё один закон — о введении 
периода охлаждения по потребительским кредитам  
и займам. Новация разработана на основе предложений 
Банка России и вступит в силу с 1 сентября 2025 года. 

По новому закону получить деньги по кредиту и зай- 
му от 50 тысяч рублей до 200 тысяч рублей человек смо-
жет через четыре часа после заключения договора. Если 
сумма превышает этот порог, то средства будут перечис-
лены через 48 часов. 

Вместе с тем период охлаждения не будет действо-
вать на кредиты и займы до 50 тысяч рублей, на об-
разовательные кредиты с участием государства и на 
автокредиты в случае, если деньги зачисляются сразу 
на счета автодилеров. Кроме того, покупка товаров или 
услуг в кредит без периода охлаждения станет возмож-
на только при личном присутствии человека в магазине 
или организации. 

— После вступления в силу правил, если банк выдаст 
гражданину кредит с нарушением этих норм, он будет 
не вправе требовать от заёмщика исполнения обяза-
тельств, начислять проценты и передавать такой кре-
дит коллекторам, — разъясняет Дмитрий Чебряков. 

Доступ открыт
Отдельный блок изменений предусмотрен для ми-

крофинансовых организаций. МФО будут обязаны зачис-
лять заёмные средства на счёт, если сведения о заёмщике 
и получателе денег совпадают. Если информация о чело-
веке есть в базе данных Банка России о подозрительных 
счетах, то МФО должна отказать в заключении договора. 
Для этого микрофинансовые организации с 1 марта 2026 
года получат доступ к сведениям из этой базы.

Кроме того, обмен информацией между кредитора-
ми и бюро кредитных историй будет ускорен практиче-
ски до онлайн-режима. Это важно для того, чтобы че-
ловек под влиянием мошенников не мог взять кредиты  
и займы в разных банках и МФО. Данное положение за-
работает с 31 декабря 2026 года. 

В Банке России отмечают: ни один закон не поможет 
в полной мере, если каждый человек не будет повышать 
свою финансовую грамотность. Получать достоверную 
информацию о новациях, схемах обмана и способах за-
щиты от мошенников важно из проверенных источни-
ков. В помощь липчанам — официальный сайт Банка 
России и просветительский ресурс «Финансовая куль-
тура». 

_________________________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото из архива «Первого номера»

• обмен или злоупотребление доверием 
• психологическое давление
• манипулирование

Под влиянием приёмов социальной инженерии жертва добровольно расстаётся 
с деньгами или раскрывает личные и финансовые данные, которые нужны 

злоумышленникам для хищения денег

ПОСТАВИТЬ БЛОК МОШЕННИКУ

С 1 МАРТА ЗАПРЕТ  
МОЖНО УСТАНОВИТЬ  

В СВОЕЙ КРЕДИТНОЙ ИСТОРИИ  
ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ ПОРТАЛ 

«ГОСУСЛУГИ»

«

«

ТЕЛЕФОН — ОСНОВНОЙ ИНСТРУМЕНТ МОШЕННИКОВ

Они обычно используют приёмы и методы социальной инженерии

!

БУКВА ЗАКОНА

 Управляющий липецким отделением Банка России Дмитрий Чебряков 
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Группа «Россети» ввела в эксплуатацию 
усовершенствованный Портал электросетевых услуг 
— портал-тп.рф. При разработке проведён детальный 
анализ клиентского пути и распространённых 
жизненных ситуаций потребителей. Нововведения 
повысят наглядность представленной информации 
и доступность наиболее востребованного 
функционала. Упрощён и сокращён процесс подачи 
заявок и обращений — он стал пошаговым и более 
понятным.  
Функционал платформы позволяет решить онлайн 
все вопросы, связанные с технологическим 
присоединением к сетям, организацией 
интеллектуального учёта. Представлены 
дополнительные услуги, такие как установка 
солнечных станций, зарядной инфраструктуры для 
электромобилей и другие.  
Под рукой размещены сервисы подачи сигнала о 
проблемах с электроснабжением, информация об 
отключениях электроэнергии, интернет-приёмная. 
Впервые внедрена «умная» лента, в которой 
отображаются уведомления по активным заявкам.  

Дополнительно представлена информация о порядке 
действий в таких ситуациях, как приобретение 
жилого дома, потребность в дополнительной 
мощности, необходимость переустройства 
энергообъектов, переоформления документов. 

ПЛАТИ БЕЗ КОМИССИ

Кличка: Бося
Возраст: 10 месяцев
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
очаровывает умом  
и сообразительностью. 
Ласковая. Приучена 
к лотку. Немного 
стесняется новой 
обстановки, потребуется 
время для адаптации.

Кличка: Сильвия
Возраст: 2–3 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
контактная  
и дружелюбная. Не 
выходит из себя по 
пустякам, не кусается и не 
выпускает когти. Очень 
чистоплотная, приучена 
к лотку. Ждёт своего 
хозяина.

Кличка: Саймон
Возраст: 5 лет
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
стройный, высокий, 
энергичный пёс, метис 
легавой. Саймон может 
жить в квартире, он 
терпит выгул и ничего не 
портит. Хорошо ладит  
с кошками.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Серкан
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
умный, спокойный, 
сдержанный, уверенный 
в себе пёс. При этом 
ласковый с человеком 
и внимательный к его 
настроению. Хорошо 
гуляет на поводке.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Работники бюджетной сферы, многодетные  
и молодые семьи могут получить государственную 
поддержку на приобретение или строительство 
жилья. Общий объём финансирования программы 
в 2025 году составляет 583,8 млн рублей, из которых 
43,3 млн рублей — средства федерального бюджета. 
Ожидается, что социальные выплаты получат 88 
работников бюджетных учреждений,  
232 многодетные семьи и 81 молодая семья. 
Как рассказали в министерстве строительства 
и архитектуры региона, ещё почти 140 семей, 
включая работников бюджетной сферы и молодые 

семьи, смогут получить социальную выплату на 
погашение ипотечного кредита, если в их семье после 
заключения договора с банком родился ребёнок. 
Постановку на учёт липчан, имеющих право на 
получение социальных выплат, осуществляет: 
— для работников бюджетной сферы и многодетных 
семей — ОКУ «Управление капитального 
строительства Липецкой области» по адресу:  
г. Липецк, ул. Валентина Скороходова, д. 2, 1-й этаж, 
1-й каб., тел.: (4742) 22-33-48, 22-65-62; 
— для молодых семей — орган местного 
самоуправления по месту проживания семьи.

Школьники от 7 до 17 лет могут принять участие  
в уникальной военно-патриотической игре «Зарница 
2.0» от «Движения первых» и «Юнармии». Регистрация 
на отборочный этап проходит до 16 марта на сайте 
зарница.будьвдвижении.рф.  
Соревнования пройдут в трёх возрастных группах: 
младшей (2014–2016 г. р.), средней (2011–2013 г. р.)  
и старшей (2008–2010 г. р.). Предусмотрена специальная 
группа для совершеннолетних (2003–2007 г. р.). При 
регистрации нужно придумать позывной каждому 
игроку и название отряда. Затем участников ждут 
отборочный, муниципальный, региональный, 
окружной этапы и финал в сентябре. 

На отборочном этапе каждый участник выбирает 
себе роль: командир отряда, военкор, инженер-сапёр, 
медик, оператор БПЛА, политрук или штурмовик.  
В составе каждого отряда-команды должно быть  
10 человек, то есть медиков, операторов БПЛА  
и штурмовиков — по два. Остальных — по 
одному. Для всех специальностей 
предусмотрены особые состязания. 
Будут и общекомандные 
соревнования, в том числе полевые 
на тактическую подготовку, 
общевойсковую грамотность, знание 
российской истории. 

ДЕНЬГИ НА ЖИЛЬЁ

ВОЕННЫЕ ИГРЫ

ОФИЦИАЛЬНО

ПОРТАЛ ЭЛЕКТРОСЕТЕВЫХ УСЛУГ
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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С частье дожить до глубоких седин в полном 
здравии. Не всегда это, увы, удаётся. Порой 
даже простые действия могут оказаться не под 

силу. Хорошо, когда рядом есть близкие, готовые по-
мочь. Но что делать, если человек одинок? Социаль-
ный работник — в помощь. 

До и после
Любовь Морозова признаётся, что человек она не-

простой судьбы и характера. Родившаяся без малого 
80 лет назад в Липецкой области женщина в 1975-м 
переехала в Москву, где прожила до 2010 года. Возвра-
титься на малую родину пришлось по не зависящим от 
неё причинам: врачи обнаружили у Любови Петровны 
ишемическую болезнь головного мозга.

— Моя жизнь разделилась на до и после, — расска-
зывает Любовь Морозова. — Я ведь никогда ни в ком 
не нуждалась.

В прошлом товаровед, Морозова точно знала, как 
построить жизнь своей мечты. Добившись немалых 
успехов на своём посту в столице, делится, что и с ми-
нистрами общалась, и с президентом на совещании 
сидела. 

— Я не кичилась своими успехами, — дополняет 
Любовь Петровна, — просто много работала долгие 
годы, без устали, без ропота. Вот только здоровье под-
вело. Уже в 1997–1998 годах организм начал сдавать. 

Любовь Петровна перенесла несколько операций. 
Хотя по виду о женщине этого не скажешь. Сталь  
в голосе, цепкий взгляд, несгибаемый внутренний 
стержень — всё сохранилось.

Однажды из кабинета врача она попала в реанима-
цию. После выписки ей было сказано: 

— Или меняешь место жительства, или реквием за-
казываем. 

Звоночек о помощи
— Я приехала в Липецк в ноябре 2010 года, ходила 

по городу и не могла надышаться свободой, — улыба-
ется Морозова. — Никто никуда не торопится, я никуда 
не тороплюсь. 

С активной трудовой деятельностью пришлось за-
кончить. Правда, Любовь Петровна признаётся, что 
где-то консультантом работала, где-то советником. 

— Великое удовольствие быть востребованной до 
последнего дня, — считает женщина, — но здоровье 
дороже. Когда идёшь на работу, а у тебя туман перед 
глазами — это уже звоночек.

И когда в голове и на бумаге вырисовывались амби-
циозные планы, подоспели новые испытания для той, 
кто действовал всю жизнь самостоятельно.

— В прошлом году я перенесла ещё одну операцию, 
после которой стало страшно, что одна не справлюсь, 
— делится Морозова. — Позвонила на горячую линию 
Центра социальной защиты Липецкой области. Меня 
выслушали и сразу прислали человека. 

Москва вернулась в Липецк
Этим человеком стала Лилия Лапина — социаль-

ный работник с десятилетним стажем. Их знакомство 
быстро переросло в доверительные отношения.

— Она мне во всём помогает, но я её не напрягаю. 
Мы понимаем друг друга, почти подружки, — говорит 

БЫТЬ НУЖНЫМ
Самому себе и обществу помогают социальный работник и его подопечный

Любовь Петровна. — Хотя, конечно, Лиля иногда от 
меня «получает» — я человек непростой.

Но Лилия Владимировна на это только посмеивает-
ся. Говорит, что «Москва вернулась в Липецк».

— Да ещё какая Москва! — с восхищением отзывает-
ся о своей подопечной социальный работник. — Более 
тридцати лет в столичной торговле проработала Лю-
бовь Петровна.

Подобное уважение считывается не только в словах 
Лапиной, но и в глазах, где чувство восторга смешива-
ется с чем-то нежным. Женщины сблизились, доверяя 
друг другу в словах и делах. И это доверие сложилось 
с первых дней.

— Я практически сразу оформила на Лилию дове-
ренность, чтобы она без проблем могла за меня решать 
мои финансовые вопросы в банке, — рассказывает Мо-
розова.

Лилию Владимировну ситуация несколько смути-
ла. Она работает в Центре социальной защиты уже  
10 лет и не понаслышке знает, как сложно подопечным 
довериться пусть и квалифицированному, но малозна-
комому специалисту. Многие сначала прощупывают 
почву. 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

НАША ЗАДАЧА — ПОМОЧЬ 
ЧЕЛОВЕКУ, А НЕ ЗАМЕНИТЬ  

ЕГО В ДЕЙСТВИИ

« «

ОБУЧЕНИЕ И ПОДГОТОВКА

Для социальных работников предусмотрено 
обязательное обучение, в рамках которого 
сотрудники проходят тренинги по работе  
с подопечными, страдающими деменцией,  
а также осваивают методы реабилитации и ухода 
за маломобильными гражданами.

Родная рука
— Сидеть в офисе с 9 до 18 в графике 5/2 — это не 

моё, — утверждает Лилия Владимировна. — Мне нуж-
но движение, важно заниматься действительно полез-
ным делом, а не «бумажки перекладывать».

У Лапиной на сегодняшний день 18 подопечных,  
и для каждого требуется свой «набор» услуг. По сло-
вам социального работника, в этом деле всё индивиду-
ально, подход нужен. При этом самым трудным в рабо-
те, по её мнению, остаётся одно — видеть чужую боль.

— А ещё мне тяжело расставаться с моими подопеч-
ными, — рассказывает Лапина. — Я уже пятерых отпра-
вила в дом престарелых. Семьи у них есть, заботятся, 
но люди в очень преклонном возрасте сами решают 
пойти туда, где за ними будет круглосуточный профес-
сиональный уход. 

Но боль расставания рассеивают задачи следующе-
го дня, люди, которые ждут тебя и надеются на твою 
помощь. 

 Социальный помощник Лилия Лапина заботится о Любови Морозовой больше года 

 Кошка Василиса осторожна к чужим.  
 Зато в помощнице Лилии Лапиной давно признала свою 

 Наталья Шадрина не только помогает в быту Инне Маклаковой,  
 но и следит за здоровьем своей подопечной 
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Лилия Владимировна мягко сжима-
ет в своей руке руку ставшей практиче-
ски родной Любови Петровны.

Без страха одиночества
92-летняя Инна Маклакова, напро-

тив, женщина скромная. Она уроженка 
Воронежской области, в Липецк вместе 
с мужем переехала в 1972 году, когда их 
дети учились в местном вузе.

— Муж умер тридцать лет назад… 
меня оставил одну, — делится Инна Ни-
колаевна. — Дети выросли, устроили 
свою жизнь. И разъехались. Дочка —  
в Задонске. Хотела забрать к себе, но ме-
нять место жизни, привычки не так-то 
просто. Я захотела остаться. А дочь мне 
говорит: «Мам, может, тебе в социаль-
ную защиту обратиться?» Я ответила: 
«Звони». Она узнала все подробности. 
Договорилась, и мне оформили соци-
ального помощника по уходу.

Инна Маклакова рассказывает, что за 
этот период у неё было два социальных 
работника. Одна из них проработала 
несколько месяцев, а другая, Наталья 
Николаевна Шадрина, ухаживает за ней 
больше года.

Продолжать движение
— Моя Наташа — умница, — заявляет 

Инна Николаевна. — В магазины, аптеки 
ходит, мусор выносит и давление помо-
гает измерять. 

При этом Маклакова старается не 
растерять самостоятельность. Стирку, 
уборку оставила за собой. 

— На кухню пойду что-нибудь при-
готовлю, отдохну, потом пыль протру 
в комнате. И так вот, потихоньку-поти-
хоньку… А куда мне спешить?

Наталья Николаевна подтверждает:
— На короткие прогулки регулярно 

выходит. На свежем воздухе сил наби-
рается. До пекарни за хлебушком. Моло-
дец, сохраняет движение, жизнь в теле 
и ясность мыслей. В таком возрасте ся-
дешь совсем — уже не встанешь.

Плакать нельзя улыбаться
Наталья Николаевна видит в Инне 

Николаевне свою маму. Та тоже остава-
лась бойкой до глубоких седин. 

— Я несколько лет ухаживала сна-
чала за отцом, а потом и за матерью, — 

вспоминает она. — Помогать близ-
ким стало для меня нормой и даже 
потребностью. Поэтому, когда мне 
пришлось искать работу, решила 
пойти в Центр социальной защиты. 
Так и осталась.

Сегодня Шадрина уделяет вни-
мание 13 подопечным. Чтобы запо-
минать все пожелания и предпочте-
ния людей, ведёт ежедневник.

При этом за работой социальных 
помощников пристально следит 
сама организация. 

В рабочей системе «Кондуит» 
социальные работники отмечают 
начало и конец смены, могут в любой 
момент обратиться к списку услуг, ко-
торые предоставляют для тех или иных 
клиентов.

Впрочем, самая непростая часть ра-
боты не запомнить информацию, а при 
участии в жизни подопечной оставать-
ся стойкой. По словам Натальи, сложно 
видеть, как человек постепенно теря-
ет силы, особенно если он раньше был 
очень активным. Социальному помощ-
нику не дают выгореть на работе психо-
логические тренинги, которые регуляр-
но устраивают для сотрудников центра. 

— Мы учимся, как правильно об-
щаться с пожилыми людьми, особенно 
с теми, у кого есть проблемы с памятью 
или здоровьем, — дополняет Наталья 
Николаевна. 

Человеческим языком
— Социальный работник, если го-

ворить официальным языком, — это 
сотрудник, который оказывает услуги 
гражданам на определённых условиях, 
— рассказывает директор липецкого фи-
лиала № 20 Центра социальной защиты 
населения Липецкой области Ирина Се-
рякова. — Если говорить человеческим 
языком, то это сотрудник, который помо-
гает престарелым или людям с пробле-
мами здоровья справляться с какими-ли-
бо трудностями в быту, в жизни.

Чтобы трудиться в такой сфере, необ-
ходимо пройти обучение, включая курсы 
ухода и тренинги по разрешению кон-
фликтных ситуаций. И далеко не каждый 
сможет стать социальным работником. 
Важны не только обучаемость и стрессо-
устойчивость, но и умение сопереживать, 
чувствовать и даже где-то предугадывать 
потребности подопечного. А ещё важно 
быть честным человеком. 

— Может прийти к нам человек  
с медицинским образованием, — гово-
рит Ирина Алексеевна, — тогда встаёт 
первый вопрос: «А почему не пошли 
помогать людям в своей сфере?» Бывает  
и так, что соискатель в прошлом инже-
нер, а нашёл себя именно в социальной 
работе.

Директор утверждает, что всё видно 
уже на собеседовании, а школа ухода 
помогает каждому принять решение — 
оставаться или оставлять идею.

Помощь доступна
Ирина Алексеевна считает, что соци-

альная служба будет развиваться.
— Семьи заботятся о своих близких, 

но социальные работники — это про-
фессионалы, которые знают, как именно 
оказать помощь в той или иной ситуа-
ции, — подчёркивает она. — В планах 
— расширение штата социальных работ-
ников и популяризация профессии сре-
ди молодёжи.

Одна из ключевых задач центра — 
информирование населения о существу-
ющих услугах. Часто люди не знают, что 
могут рассчитывать на помощь, а про-
фессия социального работника остаётся 
недооценённой.

— Важно, чтобы жители нашего горо-
да, области понимали, что такая высоко-
квалифицированная помощь существу-
ет, она доступна, — заявляет директор 
филиала.

Кому положен  
социальный работник? 

Каждый человек может оказаться 
в ситуации, когда ему потребуется по-
мощь. Вы сломали ногу, временно поте-
ряли трудоспособность, остались совер-
шенно одинокими. На каждую проблему 
найдётся решение.

Социальные работники — это не про-
сто исполнители услуг, а люди, кото-
рые приходят в дом с теплом и заботой, 
помогают сохранить качество жизни  
в трудные моменты. 

Центр социальной защиты — это не 
просто учреждение, а опора для тех, 
кто оказался в сложной жизненной си-
туации. Сегодня вы помогаете своим 
близким, а завтра эта помощь может 
понадобиться вам или вашим родным. 
О социальных услугах важно знать, что-
бы вовремя обратиться за поддержкой  
и получить необходимую помощь.

А социальная защита — это не просто 
работа. Это миссия.

_______________________
Текст: Анастасия Старкова

Фото: Илья Перфилин  
и из архива героев

ВАЖНЫЕ КОНТАКТЫ

Получить консультацию или подать 
заявление в Центр социальной 
защиты населения Липецкой области 
можно по телефону: 55-71-00 (доб. 
716, 715). 
Для трудоустройства обратитесь по 
номеру: 55-71-00 (доб. 708) или  
55-70-01 (доб. 
848). Приём 
документов также 
осуществляется 
по адресу: улица 
Циолковского, 11/1. 
Больше информации 
на сайте:

ДОВЕРИЕ И БЕСПЕРЕБОЙНАЯ ПОДДЕРЖКА

• Когда человеку требуется помощь, важно не 
только её получать, но и чувствовать себя уверенно. 
Многие пожилые люди сначала настороженно 
относятся к новому социальному работнику — это 
нормально.  
• Если специалист уходит в отпуск, его заменяет 
другой работник. Перед этим человека обязательно 
знакомят с новым помощником, чтобы избежать 
тревоги. Ведь соцработникам доверяют не только 
заботу, но и ключи от дома.  
• Если социальный работник задерживается, он 
заранее предупреждает подопечного. В экстренных 
случаях его может заменить коллега, чтобы человек 
не оставался без поддержки. 

 На одного социального работника приходится от 10 до 18 подопечных 

 Любовь Морозова признаётся, что социальная поддержка  
 позволяет чувствовать себя в безопасности и под защитой 

 Ирина Серякова, директор липецкого филиала  
 № 20 Центра социальной защиты населения 
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История четырёх поколений семьи Еремеевых словно 
кадры из фильма «Офицеры» (12+). Фильма, на ко-
тором многие из нас выросли. Киноленты, где лей-

тмотивом проходит фраза: «Есть такая профессия — Родину 
защищать». Сегодня она звучит особенно. А в семье Еремее-
вых — постоянно, в каждом поколении. 

Предисловие
Сегодня в нашем проекте «Голоса героев» — особен-

ная история. Во-первых, потому что липецкая семья 
отозвалась на наше предложение к участию. Во-вторых, 
всего лишь за несколькими строчками присланного  
в редакцию сообщения неожиданно обнаружилось глу-
бокое содержание хроники жизни семьи в четырёх по-
колениях. Семьи, пережившей значительные военные 
события: блокаду Ленинграда, победу над Японией, 
операцию «Дунай» в Чехословакии, длительную и само-
отверженную службу в рядах российского Военно-мор-
ского флота, СВО. 

Семейную историю рассказали Валерий Еремеев  
и Артём Сорокин.

Пережившая блокаду
Ольга Фёдоровна Еремеева (в девичестве Богданова) 

— бабушка Валерия Валерьевича и прабабушка Артёма — 
коренная ленинградка. Ей было 20 лет, когда она вместе 
с миллионами жителей города на Неве оказалась в смер-
тельном фашистском кольце. Почти 850 дней её жизни, 
жизни в блокаде.

Каково это было… Всё чаще ловишь себя на мысли, что 
слов передать этот опыт нет в богатом русском языке. Все 
они кажутся тусклой тенью пережитой людьми реальности.

Может быть, поэтому Ольга Фёдоровна предпочита-
ла молчать о тех днях. А может быть, не хотела сыпать 
соль воспоминаний на собственные раны, которые на са-
мом деле не заживали со временем.

— Она практически ничего не рассказывала нам  
о блокаде. Известно лишь несколько фактов, и в нашем 
семейном архиве кроме её фотографий хранятся медаль 
«За оборону Ленинграда» и удостоверение к нему, — 
рассказывает внук Валерий Еремеев.

«Расстояние» от смерти
Одним только эпизодом Ольга Фёдоровна как-то поде-

лилась с родными. Однажды в те страшные дни в Ленин-
граде она выходила из трамвая и успела сделать всего не-
сколько шагов, как вдруг взрыв — и страшной силы волна 
ударила в спину. Ольга кубарем покатилась по мостовой, 
а очнувшись, увидела: трамвай разорвало в клочья. 

Полминуты, да и того меньше, оказались «расстоя-
нием» от смерти. Хотя смерть в блокадном Ленинграде 
больше двух лет ходила неустанно по пятам людей. 

Может быть, ей самой от этого ритуала становилось 
чуть легче прожечь боль прошлого.

Документальная правда
О Дмитрии Михайловиче Еремееве, дедушке Вале-

рия Валерьевича и прадедушке Артёма, потомки пом-
нить не могут. Но всё же семье удалось из уст в уста пере-
дать ценные факты прошлого. И документы некоторые 
сохранились. 

Родился Дмитрий Михайлович в селе Шовском Тру-
бетчинского района Рязанской области (ныне это Лебе-
дянский район наше области. — Прим. ред.) за две не-
дели до Октябрьской революции (по старому стилю),  
7 ноября 1917 года. 

Окончив Елецкий железнодорожный техникум, мо-
лодой человек отправился служить в армию на Дальний 
Восток. Это было в 1938 году. О добросовестной служ-
бе солдата свидетельствуют многочисленные грамоты  
и благодарности от командования части. В то время  
в Вооружённых силах служили три года. 

Как таковая демобилизация со срочной получилась 
номинальной. 

Дороги жизни
— В июне 1941 года мой прадед ушёл на войну с од-

ним из первых призывов, — рассказывает Артём. — Его 
отправляли с призывного пункта, расположенного  
в здании липецкой школы № 19. 

В боях на Западном фронте Дмитрий Михайлович 
получил ранение и контузию. Находясь на лечении  
в госпитале Брянска, окончил ускоренные курсы воен-
но-политического училища. Зимой 1942 года военного 
инженера Еремеева отправили в Коми АССР на строи-
тельство объездной железной дороги по направлению  
к Ладожскому озеру, к «Дороге жизни» Ленинграда.

Как раз тогда-то дороги Дмитрия и Ольги встретились.
После снятия блокады воинскую часть, в которой 

служил Дмитрий Михайлович, перебросили на Запад-
ный фронт для обеспечения наступления наших войск. 

После 9 Мая
Больше трёх месяцев длилась битва за город Бу-

дапешт. В результате войска 2-го и 3-го Украинских 
фронтов освободили центральные районы Венгрии  
и её столицу. Была окружена и уничтожена 188-тысяч-
ная группировка врага. 

Венгрия вышла из войны на стороне Германии.  
А битва за Будапешт облегчила продвижение советских 
войск на западном направлении (Висло-Одерская опе-
рация). 18 января 1945 года советские войска освободи-
ли около 70 тысяч евреев из центрального будапештско-
го гетто. 

Сага семьи Еремеевых в четырёх поколениях

ОСНОВАНО  
НА РЕАЛЬНЫХ СОБЫТИЯХ

Ольга Фёдоровна похоронила маму, брата. А сама вы-
жила. И никогда родным не отвечала на вопрос: «Как?» 
Тешилась только тем, что маму удалось предать земле 
по-человечески, в гробу.

Жизнь продолжается 
За несколько недель до снятия блокады Ольга Фёдоров-

на смогла вырваться из кольца. Её эвакуировали в городок 
Котлас Архангельской области. Там она прожила почти год. 

Там же познакомилась с будущим мужем — Дмитри-
ем Михайловичем Еремеевым. 

В 1944-м у Ольги и Дмитрия родился сын Валерий,  
а в 1946-м — дочь Алла. Позже Ольга Фёдоровна перееха-
ла в Липецк, на родину мужа. 

В новом городе Еремееву пригласили работать в Ли-
пецкий авиацентр — «бумажки перебирать». На самом 
деле она занималась перепечаткой секретных докумен-
тов. И никогда ничего не рассказывала домашним о сво-
их рабочих делах.

Прожечь боль
— Я запомнил её необыкновенной. Таких женщин встре-

тить в жизни — большая редкость. Статная, серьёзная. Че-
ловек несгибаемой воли. С пронзительными глазами. Если 
нашкодил — не удержишься под этим взглядом, — вспоми-
нает внук Валерий Валерьевич. — Но при этом она всегда 
была справедливой и сердечной. Вся семья, чуть что, прихо-
дила к бабушке за поддержкой, советом, помощью.

 Ольга Фёдоровна строго держала традицию семей-
ных сборов на праздники. Отказаться было невозможно. 
Да это никому даже в голову не могло прийти. И каж-
дый знал: в гостях у бабушки есть неукоснительное пра-
вило — священное отношение к хлебу.

Не дай Бог кому вздумалось бы крошки хлеба смах-
нуть со стола или скатать из мякиша шарик. Такое не- 
уважение пресекалось мгновенно строжайшим взгля-
дом, а то и острым словом. 

Это, наверно, единственное, что выдавало в бабушке 
Еремеевых её блокадное прошлое. Хотя нет… не един-
ственное.

— На работу бабушка всегда брала с собой еду для 
себя и для ребят, которые дежурили на воротах кон-
трольно-пропускного пункта авиацентра. Каждый раз 
их подкармливала, чтобы молодым солдатам было лег-
че нести свою службу, — добавляет об Ольге Фёдоровне 
правнук Артём.

НАШЕ СЕМЕЙНОЕ 
 ВОЕННОЕ ДЕЛО 

 НЕ ЗАКОНЧИТСЯ. 
 У МЕНЯ ПОСЛЕ СВО 

 СЫН РОДИЛСЯ

«

«

 Майор Валерий Еремеев в 2024 году получил две награды — медали  
 «За боевые отличия» и «Участнику специальной военной операции» 

 Артём Сорокин, мечтал стать военным, как и его дядя, но не судьба.  
 Его судьба — защищать интересы Родины на гражданке 
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Цена героизма была высока: общие 
потери — 320 082 человека (включая 260 
тысяч боевых потерь).

Дмитрию Михайловичу удалось вы-
жить, выстоять и победить. В архиве Ере-
меевых хранится реликвия — прадедуш-
кина медаль «За взятие Будапешта». 

После официальной капитуляции Гер-
мании 8 мая для многих советских сол-
дат война не закончилась. 

— Мой прадед был в числе тех, кто про-
должил борьбу с фашизмом — теперь на 
востоке страны, за что был награждён ме-
далью «За победу над Японией», — делится 
Артём. — В Китае восстанавливал железные 
дороги, разрушенные в ходе войны с япон-
цами. В 1946 году был ранен и демобилизо-
ван по месту жительства в Липецк. 

Еремеев успешно выполнил все свои 
боевые задачи. Казалось бы, самое время 
пожить мирной жизнью. Но сказались ра-
нения. В день своего 30-летия, 7 ноября 
1947 года, Дмитрий Михайлович умер. 
Похоронен боец Красной армии на Евдо-
киевском кладбище за мемориалом на 
площади Героев.

Он ушёл, а взгляд его остался в сыне 
Валерии, которого он так и не успел 
взрастить, воспитать и обогреть отцов-
ским теплом.

Кадр из «Офицеров»
Валерий Дмитриевич Еремеев — отец 

Валерия Валерьевича и дед Артёма. К со-
жалению, его фотографии родственники 
не принесли. Восьмидесятилетний муж-
чина не захотел показаться нашему чи-
тателю — по роду прошлой деятельности 
он человек, воспитавший в себе и сохра-
нивший закрытость. 

— Клещами подробностей не вытя-
нешь о его военной судьбе, — рассказыва-
ет сын Валерий Валерьевич.

Продолжатель семейных традиций  
с малых лет надел погоны. Мальчишкой 
стал курсантом суворовского училища  
в Воронеже. После войны подобного тол-
ка образовательные учреждения спасали 
сотни мальчишек. Взращивали в малень-
ком человеке стальной стержень воли, 
самодисциплины, выправки. А главное, 
давали профессию — Родину защищать. 
Да-да, как в тех самых «Офицерах». 

Эти слова были для суворовских маль-
чишек реальностью, а потом и смыслом 
жизни. Как и для будущего офицера Ва-
лерия Дмитриевича Еремеева.

Операция «Дунай»
Спустя годы он докажет свою высокую 

квалификацию бойца, истинного патрио-
та работой в разведывательной группе 
во время проведения операции «Дунай»  
в Чехословакии. 

Политической целью операции была 
смена руководства страны и установле-
ние в Чехословакии лояльного Советско-
му Союзу режима. Ввод войск пяти стран 
Варшавского договора в Чехословацкую 
Социалистическую Республику (ЧССР) 
начался 21 августа 1968 года. 

К 20 августа была подготовлена груп-
пировка войск, первый эшелон которой 
насчитывал до 250 тысяч человек, а об-
щее количество — до 500 тысяч человек. 

Но прежде шла разведка, в составе ко-
торой был и Валерий Дмитриевич.

17 октября 1968 года начался поэтап-
ный вывод части войск с территории Че-
хословакии, он завершился к середине 
ноября. Советское военное присутствие 

в республике сохраня-
лось до 1991 года. 

Переломного 1991-
го. Россию трясло, ло-
мались прежние устои, ухо-
дили в прошлое идеалы 
советских людей, пере-
живших катаклизмы XX 
века. Переживших Оте-
чественную. 

В том же году Ере-
меевы проводили в по-
следний путь Ольгу 
Фёдоровну. Всё изме-
нилось.

— Наша семья будто осиротела в тот 
момент. Традиционные сборы за общим 
столом случались всё реже и неполным со-
ставом, — вспоминает Валерий Валерьевич.

И всё-таки военная традиция продол-
жала жить.

Морская стезя
К тому моменту сын своего отца, по-

лучивший в наследство и любовь к военной 
форме, и полезное упрямство в выборе жиз-
ненной стези, и грустно-ироничный взгляд, 
подаренный ещё дедушкой, знал, что наде-
нет погоны.

Кандидат в мастера спорта по морско-
му многоборью, дзюдоист, знаток руко-
пашного боя с первой попытки поступил 
в серьёзное учебное заведение: Высшее 
военно-морское училище подводного 
плавания имени Ленинского комсомо-
ла… в городе Санкт-Петербурге. Будто 
кровь позвала. 

Кадровый офицер посвятил жизнь 
службе на подлодке. 

— Я служил на лодках проекта 671РТ-
М(К). В своё время была создана серия 
советских торпедных атомных подлодок 
второго поколения по этому проекту. За 
год накопилось на выходах 245 суток под 
водой, — вспоминает детали из прошлой 
жизни Еремеев. 

Через пару лет моряк Еремеев будет 
служить на надводных лодках, а уже на 
гражданке, после выслуги лет, успеет по-
работать в МЧС. 

Из той подводной эпохи кинемато-
графисты смогли вычленить для боль-
шого экрана один миг. Фильм называется  
«9 секунд» (12+).

Коротко о сюжете
Кинолента 2024 года выпуска рас-

сказывает о подвиге 19-летнего матроса 
Алдара Цыденжапова. А сама история 
случилась в 2010 году на базе Тихоо-
кеанского флота РФ. На эсминце «Бы-
стрый» происходит прорыв топливного 
трубопровода с мазутом, короткое замы-
кание, пожар. На борту 348 человек. Без 
колебаний противостоять огню решает 
Алдар Цыденжапов родом из Забайка-
лья, с детства мечтающий служить на 
флоте, как его дедушка. У него есть 9 се-
кунд, чтобы перекрыть утечку топлива  
и спасти корабль и экипаж. 

— Там есть правда, но есть и вымысел. 
Например, такой момент: меня в фильме 
повысили до капитана третьего ранга, что 
не совсем верно, — старается уйти от под-
робностей Валерий Валерьевич. — По долж-
ности я был заместителем командира, а по 
званию капитан-лейтенант Цыденжапов 
был моим подчинённым — это так.

Пройдёт немного времени, моряк 
Еремеев поднимется на воздух, будет 
служить на надводных лодках. А уже на 
гражданке после выслуги лет успеет по-
работать в МЧС.

Вернуться в строй
— Честно сказать, я не думал, что ког-

да-нибудь придётся возвращаться к воен-
ному делу. В 2022-м пришлось, — продол-
жает тему Валерий Валерьевич.

Кадровый офицер, как только полу-
чил повестку, не раздумывая собрал вещи 
в дальнюю дорогу. 

1,5 года Еремеев защищал Родину. Ра-
ботал на территории ЛНР. Серьёзно при-

ложило в Макеевке, после 
чего пришлось демобили-
зоваться.

Контузия дала ослож-
нения: некроз суставов ног. 
Подняться стало подвигом. 
На гражданке лечение по-
могло, полегчало. Правда, 
долго передвигаться Вале-
рию Валерьевичу всё-таки тя-
желовато.

Однако он не собирается 
оставлять дело служения Роди-
не. Пусть это будет лишь участие 
в патриотическом воспитании 
молодёжи, помощь тем, кто воз-
вращается с СВО. 

Послесловие
Артёму — 25. Послушаешь, 

молодой человек кажется замет-
но взрослее и мудрее сверстников. 
Военные гены семьи Еремеевых 
дали своё.

— Я мечтал стать военным. Но 
судьба решила за меня, будет по-другому, 
— рассказывает Артём Сорокин.

Молодой человек ещё в школе зани-
мался спортом, готовил себя к поступле-
нию в Новосибирское высшее военно-ко-
мандное училище. 

— Но медкомиссию пройти не получи-
лось, — признаётся Артём.

Стал студентом нашего педагогиче-
ского университета. Однако через пару 
месяцев учёбы Артём пошёл служить 
срочную. Отправили в морпехи в Кали-
нинградскую область. 

— А теперь после срочной и вуза, уже 
работая в гимназии № 1 заместителем 
директора, преподаю курс «Основы безо-
пасности и защиты Родины». И очень ча-
сто обращаюсь за советами к дяде, к сво-
ему деду, к моим родным, для которых 
военное дело — дело жизни. И ценные 
знания передаю своим воспитанникам. 

С военной службой не получилось, 
зато сложилось с общественной дея-
тельностью и сейчас Артём занимается 
развитием Липецкого регионального 
отделения Всероссийской общественно 
молодёжной оргнанизацией «Всероссий-
ский Студенческий Корпус Спасателей». 
— А наше семейное военное дело тем не 
ограничится и не закончится, — убеждён 
Валерий Валерьевич, — у меня после СВО 
сын родился.

Так что… продолжение военной саги 
семьи Еремеевых следует.

________________________________________________ 
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин и из архива героев

Ольга 
Фёдоровна 
Еремеева 

г. Ленинград 

 Ольга Фёдоровна Еремеева. Более 850 дней  

 прожила в блокадном Ленинграде 

Дмитрий 
Михайлович 

Еремеев  
г. Будапешт 

Венгрия
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Без трассы и в любую погоду на пути к победам

Т урниры, чемпионаты, первенства — вся го-
ночная жизнь сводится к борьбе за золото на 
последних кругах. Но как выигрывать титулы, 

если всё, что у тебя есть, — два часа практики в неде-
лю и карт, который вот-вот «сойдёт» с трассы?

Ожидания и реальность
Предвкушая увидеть хорошо обустроенный го-

ночный трек и большое скопление ребят, я с глав-
ной темой гонок «Формулы-1» в наушниках пошла 
к гаражам липецкой образовательной школы № 68 
на улице Стаханова, 17. Здесь я должна была обна-
ружить «базу» картинга. 

Как только я сняла наушники, вдалеке послы-
шались рычащие моторы.

— Будете на территории, идите на звук, — ска-
зал мне в телефонном разговоре руководитель 
объединения Денис Грязнов.

Так я и поступила… и обнаружила странную 
картину: четверо мальчишек, двое из которых хо-
дят в шлемах, ожидая своей очереди погонять. Два 
карта, рассекающих по слабо расчищенной доро-
ге вокруг огороженной баскетбольной площадки.  
И родитель с тренером на подхвате, чтобы выта-
щить машину, когда та в очередной раз закопается 
в сугробе.

Построить дом, вырастить сына  
и отправить его на картинг

После десяти минут наблюдений за потугами 
юных картингистов вытащить машину на доро-
гу, а потом ещё и завести её я направи-
лась к гаражам. На улице стояли по 
меньшей мере четыре карта, над 
которыми с инструментами 
работали мужчины — папы 
гонщиков.

— Приходится зани-
маться картами самосто-
ятельно, — признаётся 
Александр Трубицын, отец 
одного из спортсменов, —  
а кто другой это будет делать? 

Тренеры не в стороне, но 
у них обязанности другие: на-
ставить, показать, помочь. Основная 
цель обучения — научиться обходиться без учи-
теля. Так сказано в распечатке в учительской.  
И если без учителя однажды получится, то без ме-
ханика придётся нелегко. 

Оглядев гараж внутри, я поняла, почему 
папы приходят в секцию по расписанию. Карты 
«общего пользования» годятся на переработку  
и точно недотягивают до машин, в которые мож-
но посадить детей. Вот и приходится перебирать, 
кастомизировать и следить за техническими 
аспектами. А вместе с тем и за успехами и пораже-
ниями своих детей.ВЫ
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— Конечно, есть переживания, — говорит отец 
картингиста Михаила Юрий Богомазов. — А вдруг 
авария? Это довольно серьёзно. Спорт такой. 

Впрочем, мысли отказаться от гонок на дан-
ном этапе ни у кого не возникает. Мужчины ви-
дят в своих детях потенциал и готовы вкладывать 
собственные финансы. К тому же почти все из них 
в прошлом и сами ходили на картинг. Научен-
ные опытом скорости, сложными конструкциями, 
пропитанные запахом моторного масла, своих де-
тей они растят в аналогичной обстановке.

Дорогое удовольствие
Лев Трубицын, победитель чемпионата и пер-

венства Черноземья-2024 по картингу в классе 
«Супер Мини Parilla», рассказал, как увлёкся гон-
ками, когда гулял недалеко от гаражей школы:

— Мы увидели автомобили, и я сразу захотел 
на картинг. Наш нынешний тренер сказал мне 
тогда: «Когда пойдёшь в школу, мы будем тебя 
ждать». После этого прошло несколько лет, я за-
был о машинах, но папа напомнил и направил. 
Так я и стал заниматься здесь.

Александр Трубицын признаётся: сомнений  
в том, чтобы отдать сына на картинг, не было.

— Его отец занимался автоспортом, сын тоже 
пошёл, — улыбается Александр. 

Но путь в большой автоспорт тернист. Спорт- 
смены и их родители признаются: картинг — до-
рогое удовольствие. Спонсоров мало, техника тре-
бует постоянного ремонта.

— Машина, которая стоит за вами, обошлась  
в два миллиона рублей, — поясняет Михаил Бого-
мазов, подтверждая, что участие в соревнованиях 
требует значительных затрат. 

Сейчас Миша — кандидат в мастера спорта. 
Карт готовится к его следующему достижению: 
стать мастером спорта.

— Нам не нужны каждый день деньги (от спон-
соров. — Прим. ред.), но, чтобы вы понимали, ком-
плект резины стоит 25 тысяч рублей, — говорит 
Юрий Богомазов. — Сын съездил на одну гонку, 
и резину можно выбрасывать, а на следующую — 
покупать новую. Это я уже не говорю про дожде-
вую резину, форму, шлем. 

Дорога к вершине
Несмотря на финансовые трудности и психо-

логическое давление, юные спортсмены и их ро-
дители продолжают идти вперёд. Волнение перед 
стартом, страх ошибки и неудачи — постоянные 
спутники гонщиков.

— Самое сложное — сконцентрироваться на 
трассе и преодолеть внутренний страх, — говорит 
картингист Егор Андреев. 

Впрочем, азарт и стремление к победе берут 
верх: каждый обгон, каждый финиш — это адре-
налин и радость от результата.

ЛИПЧАНЕ НА ПОДИУМЕ ОБЛАСТНОГО ЧЕМПИОНАТА

23 февраля липчане Егор Андреев  
и Ярослав Жданов заняли  

2-е и 3-е места в классе «Национальный» 
на чемпионате и первенстве Липецкой 
области по автоспорту, который 

проходил на территории рынка «Дионис» в Ельце. 
Гонщики соревновались  
в шести классах: «Пионер», «Кадет», 
«Национальный — юниор»,  
«Национальный», «Мини», «Е».

 Богдан Макеев, четвёртое место в классе «Кадет»  
 на чемпионате и первенстве по картингу (г. Курск) 

 Михаил Богомазов на чемпионате и первенстве Черноземья-2024 по картингу 

 В гараже есть карты для обучения,  
 но на региональные турниры такие машины не допустят

Видео с областного 
чемпионата по картингу, 
состоявшегося  
23 февраля.
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НЕ ЛЕТНИМ КАРТИНГОМ ЕДИНЫ

Зимний и летний картинги отличаются 
конструкциями машин. В зимнем варианте карта 
посадка выше, а сиденье сдвинуто назад для 
уменьшения пробуксовки. Тормоза работают 
только на задних колёсах, передние отключены. 
Используются шипованные покрышки: на 
каждом колесе 140 шипов длиной до  
1,5 мм. Также отличаются настройка подвески  
и балансировка, что помогает справляться  
с управлением на льду. Все параметры строго 
регламентированы. 
Интересный факт: в 1990-х годах в Санкт-
Петербурге проводились российские  
и международные соревнования по зимнему 
картингу. На них нередко приезжали финские 
гонщики, среди которых был и будущий чемпион 
(2007) «Формулы-1» Кими Райкконен.

КАЖДЫЙ ОБГОН,  
КАЖДЫЙ ФИНИШ —  

ЭТО АДРЕНАЛИН  
И РАДОСТЬ  

ОТ РЕЗУЛЬТАТА

«

«

Однако мастерство не единственное, что решает ис-
ход гонки. В автоспорте многое зависит от технических 
аспектов: настройки машины, давления в шинах, соста-
ва топлива. Гонщики признаются, что порой техника 
подводит в самый ответственный момент. 

— Ехал первым, чуть ошибся — и сзади меня сбили, раз-
вернуло, в итоге приехал последним, — вспоминает Миша.

Но молодые картингисты стремятся к международ-
ным соревнованиям. Их вдохновляют легенды автоспор-
та, такие как Михаэль Шумахер, и мечта когда-нибудь 
выступать на крупнейших трассах мира. И пусть дорога 
к вершине нелегка, они уверены: каждая гонка — это но-
вый шаг к победе.

Беседа из учительской:  
тандем родителей и тренеров

Картинг в Липецке — это не просто увлечение, а на-
стоящий вызов, требующий поддержки не только спорт- 
сменов, но и их родителей и наставников. Однако, как 
рассказывают картингисты, на пути к развитию этого 
спорта стоит множество сложностей: недостаточное 
финансирование, нехватка трасс и оборудования, отсут-
ствие серьёзной поддержки на региональном уровне.

Тренеры признаются, что картинг остаётся самым до-
ступным видом автоспорта, но перспективы для его разви-
тия в России пока туманны. Раньше существовала чёткая 
система поддержки: город и область ежегодно проводили 
соревнования, финансировали поездки и отбор на всерос-
сийские турниры. Сегодня, по словам родителей и педаго-
гов, всё это легло на плечи самих спортсменов и их семей. 

— Сейчас соревнования проводятся за счёт родите-
лей. Если у тебя есть деньги, ты участвуешь, если нет 
— остаёшься в стороне, — говорят педагоги дополни-
тельного образования Денис Грязнов и Сергей Скирта.

Родители также отмечают, что не у всех есть воз-
можность дать ребёнку шанс на серьёзный автоспорт. 

— Был чемпион России из Липецкой области Кирилл 
Королевский, но его путь наверх полностью обеспечива-
ла семья, — рассказывают тренеры. 

Одна из главных проблем — отсутствие специализи-
рованной трассы в Липецке. В то время как в соседнем 
Ельце выделяются средства на развитие картинга, в Ли-
пецке спортсменам просто негде тренироваться. 

— У нас даже почистить стадион некому, — сетуют 
тренеры.

Тем не менее, несмотря на все сложности, энту-
зиасты продолжают бороться за развитие картин-
га, вкладывая в него свои силы и средства. Они уве-
рены: даже в непростых условиях можно воспитать 
чемпионов, если дать детям возможность заниматься  
любимым делом.

Инвестиционная сторона
Глядя на финансирование елецких кар-

тингистов, липецкие тренеры стараются не 
отчаиваться. Они с должным уважением 
говорят о поддержке Центра технического 
творчества «Новолипецкий».

Основанный в 2001 году центр «Новоли-
пецкий» — преемник Центра научно-техниче-
ского творчества детей и юношества. Сегодня 
там активно развиваются технические виды спор-
та и декоративно-прикладное искусство.

— Нельзя не сказать о центре и фонде «Милосер-
дие», — говорит Денис Грязнов. — Благодаря финансо-
вой помощи фонда у «Новолипецкого» широкий выбор 
различных секций. И при этом «Милосердие» про нас 
не забывает, старается вкладывать средства.

Не один фонд трудится на благо липецких картин-
гистов. Среди спонсоров тренеры выделяют «СтальСо-
юз» и его директора Игоря Зайцева. 

— Инструменты, запчасти приносят. То, что могут, — 
дополняет Сергей Петрович.

К слову, Игорь Зайцев отдал в секцию двух своих сы-
новей. Один из них, Кирилл, в 2021 году занял второе 
место в классе «Национальный» и выполнил норматив 
кандидата в мастера спорта по картингу. Второй, Фёдор, 
тоже не отстаёт. Приходит с папой в гараж и занимает-
ся: не только гоняет, но и копается в машинах.

— Это сближает, — признаётся Игорь Викторович, — 
когда вдвоём проводишь много времени, когда вместе 
с сыном находишь решение технических головоломок.

тически не осуществляется. И это не только наша, липец-
кая, ситуация.

В будущее с надеждами
Чтобы попасть на международные автогонки, требу-

ется приложить немало усилий: заниматься картингом 
с детства, пройти различные гоночные серии, накопить 
опыт, проявить себя через победы, получить суперли-
цензию. 

Но для российских спортсменов этот путь умножа-
ется на два. Даже после побед в областных и межрегио- 
нальных турнирах вертикальный рост заканчивается, 
не успев начаться.

— В России слабо развита автоспортивная инфра-
структура, перспектив для роста мало, — отмечает Сер-
гей Скирта. — Ребёнок достигает 18-летнего возраста, но 
и секция у нас до 18 лет. По возрасту он мог бы пойти  
в ралли или мотокросс, а у нас этого нет. 

— Раньше в ДОСААФ был мотокросс, — дополняет 
Игорь Зайцев. — А ещё картинг, авиамоделирование, 
ориентирование, парашютисты, много всего. Работа-
ла Липецкая региональная федерация автомобильно-
го спорта (ЛРФАС). А сегодня секция мотокросса одна, 
картинг тоже один. Надо дать ребятам выбор. Ведь это 
не просто развлечение в гараже и на треке. Это для ре-
бёнка творческий, незаурядный способ самовыражения 
в жизни. 

Очень хочется увидеть больше российских спортсме-
нов на международных чемпионатах. Но это станет воз-
можно, только если автоспорт получит системную под-
держку. И начинать нужно, несомненно, с регионов. 

Чтобы ребята могли побеждать, нужны условия для 
роста: трассы, городские и областные чемпионаты. Им 
важно получить хорошую технику и больше практики. 
Только такой «ансамбль» способен дать миру новые 
российские имена в автогонках. Надеемся, имена из Ли-
пецкой области тоже.

_______________________
Текст: Анастасия Старкова

Фото автора и из архива героев 

Комментарий 
департамента

Мне удалось связаться  
с департаментом по физи-

ческой культуре и спорту го-
рода Липецка и задать вопросы  

о перспективах развития автоспор-
та в городе.

— Перспективы есть, — утверждает председатель де-
партамента Елена Стародубцева.

Департаменту известно о многочисленных обраще-
ниях тренеров и родителей, но один из главных вопро-
сов проекта — место размещения картодрома. Построить 
профессиональный гоночный трек надо в пределах горо-
да, но на достаточном расстоянии от спальных районов. 
Возможных локаций не так много, но, по словам Елены 
Юрьевны, вопрос в проработке.

— Списывать со счетов развитие картинга и авто-
спорта в Липецке мы не планируем. Наоборот, хочется 
сделать наш город одним из мест притяжения любите-
лей гонок, — комментирует Стародубцева.

Впрочем, говорить об этом рано. К вопросу получится 
вернуться только после утверждения решения по построй-
ке гоночного трека для наших картингистов. Тогда же 
будет подниматься разговор и о финансировании секции  
и спортсменов — сейчас государственная поддержка прак-  Даталоггер с интегрированным 25 Гц GPS 

 Лев Трубицын, победитель чемпионата и первенства  
 Черноземья-2024 по картингу в классе «Супер Мини Parilla» 

 В картинг приходится вкладывать крупные суммы.  
 Машина на фото стоит около двух миллионов рублей 



№ 08 (532) 4 марта 2025 года22 КУЛЬТУРНЫЙ КОД

10 — это первый юбилей. Небольшой с точки 
зрения бытия музыки, которая существует 
три миллиона лет, но значительный, если 

считать, что дирижёр — самая молодая музыкальная 
профессия, ей всего 300 лет, а жизнь человека и того 
меньше. Итак, вот уже 10 процентов века Василий Са-
марин и духовой оркестр Липецкой государственной 
филармонии играют на разных сценах музыку духа.

«Из какой-то там фантазии,  
которой он служил»

Часы в вестибюле филармонии отсчитывали 
минуты, секунды. Я, зная, что у маэстро свой счёт 
времени, когда накануне договаривалась о встре-
че, думала мантрически, со сверхусилием и даже 
по-звёздному: «Вы хотя бы раз на миг забудьте 
об оркестре…» И также понимала, что ценность  
и дефицит времени человека, который оркестру-
ет музыку для множества музыкантов, должны 
как-то соотноситься с качеством нашей бесе-
ды. То есть ответственность ложилась и на 
меня тяжестью египетской пирамиды. 

— Что ж, надо, значит, надо, — прозвучал 
в трубке ободряющий голос дирижёра. —  
У меня будет час до репетиции. Впереди — юби-
лейный концерт. Готовы и готовимся. И не волнуй-
тесь, музыка — для тех, кто задаёт вопросы. 

Василий Александрович Самарин — заслуженный 
работник культуры Российской Федерации, руководи-
тель, дирижёр и кузнец кадров духового оркестра Ли-
пецкой филармонии появился в назначенное время  
с точностью до минуты. Начался разговор, в ходе ко-
торого я осознавала: чем значительнее человеческая 
личность, тем проще общение. Пирамида, давящая на 
плечи, куда-то исчезала.

— Не по семейным обстоятельствам, а вопреки им  
я пришёл в музыку, — вспоминал маэстро. — Мама жела-
ла для меня более «реальной» профессии. Я отличник, да  
и особым бунтарством не отличался, но была во мне ка-
кая-то музыкальная тяга и фантазия вперемешку, что  
я упорно сдавал экзамены в Липецкое музыкальное учили-
ще. Мама тайно и явно надеялась на мой провал. А у меня 
на вступительных испытаниях сыпались одни пятёрки по 
общеобразовательным предметам. Поэтому я и оказался  
в числе студентов-кларнетистов музучилища, не зная тол-
ком даже аппликатуры на кларнете. Я же в музыкальной 
школе до этого не учился, только в школьном самодея-
тельном духовом оркестре немного что-то играл.

Своя колея
— Наверное, тогда вы совершили первую часть 

шага к вашей мечте. И вообще шага к себе. После 
этого вы всё-таки окончили консерваторию.

— Да, я выпустился из музучилища, но мысли быть 
дирижёром не было. На выпускных экзаменах в 1979 
году мне поставили по специальности пятёрку с плю-
сом, а по дирижированию — четвёрку с плюсом. И про-
фессор, который поставил четвёрку с плюсом, сказал: 
«Я вам рекомендую лучше играть, чем дирижировать». 
В итоге я стал дирижёром. Но сначала поступил в фили-
ал Ленинградской консерватории имени Римского-Кор-
сакова, который находился в Петрозаводске. По оконча-
нии её был призван в армию. Служил в Петродворце, на 
фонтанах: аккомпанировали их открытию-закрытию. 
Мне предложили остаться военным дирижёром, хотя 
военно-дирижёрского факультета я не оканчивал. Со-

ПРОНИКНУТЬ В ДУШУ 
МУЗЫКИ С ОРКЕСТРОМ

Василий Самарин:

Липецкому государственному духовому оркестру — 10 лет 

гласился, и так от рядового до лейтенанта дослужился 
и распределился в Вологду. Город прекрасный, но рез-
ного палисада в нём нет.

А если серьёзно, то я попал в горбачёвскую эпопею 
сокращения 500 тысяч офицеров Советской армии. 
Шёл 1989 год, и наш армейский корпус был расформи-
рован. Так, офицером запаса я вернулся в alma mater — 
в Липецкое музыкальное училище. Преподавал здесь,  
а с 1992 года стал председателем предметно-цикловой 
комиссии оркестровых, духовых и ударных инструмен-
тов. Руководил отделом до 2015 года. То есть все быв-
шие студенты музучилища, играющие у нас в оркестре, 
— мои ученики.

Создал оркестр — и никакой рыбалки! 
— Для того чтобы играл оркестр, он должен 

возникнуть. Когда и как это произошло?
— Разговоры о том, что хорошо было бы создать 

свой областной оркестр, шли давно, но всё как-то 
не могло случиться. В 2014 году традиционный 

марш-парад духовых оркестров проходил не  
в Данкове, как обычно, а в Липецке. Мы прошли 
по площади Соборной. Олег Петрович Королёв, 

тогда присутствовавший на музыкальном ше-
ствии, спросил, что же, нет у нас областного оркестра? 

Ну, ему отвечают, нет. Он скомандовал по-военному: 
«Создать!» 

Дело это поручили мне, руководителю духового 
оркестра музучилища. 29 октября 2014 года вышло 
постановление администрации области о создании 
областного бюджетного учреждения «Липецкий госу-
дарственный духовой оркестр». Мне хотелось, чтобы 
он назывался губернаторским, как в ближайших Там-
бове или Туле. Но тогда губернии не было — только 
Липецкая область. Работать мы начали с февраля 2015 
года. Нужно было сформировать полный штат, заку-
пить инструменты, наладить документально-правовую 
базу, определиться с помещением. И наконец в краси-
вую дату — 15 мая 2015 года — состоялись первый кон-
церт-презентация нашего духового оркестра и откры-
тие премьерного концертного сезона, в котором у нас 
было по 7–8 концертов ежемесячно. В общей сложности 
с июня по декабрь мы дали 54 концерта. Это, конечно, 
очень много. 

А потом, в 2016 году, вышло постановление об опти-
мизации — приказ есть приказ. Нас как юрлицо ликви-
дировали, и мы влились в состав филармонии. С тех пор 
в филармонии и работаем. Но в связи с тем что я создал 
оркестр, возглавив отдельное бюджетное учреждение, 
мне запретили преподавать. Разрешили выпустить ди-

ЕСЛИ ВДРУГ ДИРИЖЁР 
БЕЗРАЗЛИЧЕН К ТОМУ, ПОЙМУТ 

ЕГО ИЛИ НЕТ, ЭТИМ ОН  
НЕ УВАЖАЕТ СЕБЯ

«

«

 Сейчас в оркестре 43 музыканта. Многие — ученики Василия Самарина 
 29 октября 2014 года вышло постановление  
 администрации области о создании Липецкого духового оркестра 
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пломников, принять госэкзамены, и на 
этом моя работа в музыкальном учили-
ще закончилась. Первое время сожалел, 
хотел вернуться, а когда прошло достаточ-
но времени, стал осознавать: чтобы создать 
классных выпускников, нужно лет пять из 
класса не выходить, чтобы заново всё зара-
ботало. Мои ребята, которых обучал играть 
на кларнете, и в Петербурге, и в Саратове,  
и в других городах учились в консерватори-
ях. И если я буду с утра до ночи заниматься 
в училище, то с оркестром просто физиче-
ски не смогу быть. Вы знаете, с 2015 года, 
как создал оркестр, на рыбалку никак не 
выберусь. 

А так ребята из оркестра — молодцы, 
спасибо им за всё. Мы много раз лау-
реатами всевозможных конкурсов ста-
новились. С духовиками очень сложно  
в Липецке из-за того, что нет высшего 
учебного заведения по нашей профес-
сии, поэтому уезжают учиться в другие 
города и там остаются работать. У нас  
в оркестре есть флейтист Андрей Бор-
щёв, которого отметил Валерий Халилов  
в 2016 году, когда приезжал к нам, дири-
жировал концерт из своих произведений. 
Андрей поступил в Финляндию в высшее 
учебное заведение, но пришлось вернуть-
ся из-за событий 2022 года. Я его обратно 
взял в оркестр с удовольствием.

Главный фактор  
бытия оркестра

— Василий Александрович, вы всех 
своих музыкантов знаете по имени?  
И они думают, что вы дирижируете 
персонально для каждого оркестранта?

— Сейчас в оркестре 43 музыканта, 
многие из них мои ученики, и я знаю не 
только как их зовут, как они играют, но 
и какие они люди. Оркестр — это ком-
муникация, мы ищем вместе свой путь 
в музыке, вместе думаем. Наша задача — 
проникнуть в душу музыки с оркестром. 

Дирижёр не должен быть заносчив, 
тоталитарен, иначе какой он, то есть я, ру-
ководитель? Должен быть личностный 
контакт, но человеческого фактора (симпа-
тий-антипатий) быть не должно. Наверное, 
музыканты считают, что дирижирую для 
каждого. Они же мне доверяют. Доверие 
— то, что происходит до веры. Они чувству-
ют то, что я прожил и даю проживать им.  
И я должен их знать и чувствовать, иначе 
как они выразят главные вещи своего серд-
ца и духа? Как им поверят зрители?

— Давайте об этом поговорим. 
Ведь вы иначе понимаете музыку, 
чем просто любитель или человек  
с абсолютным музыкальным слухом. 
Вы, пропуская её, как проводник, 
через себя — в физическом, телес-
ном смысле — находитесь на гребне, 
между двумя стихиями: оркестровой 
и зрительного зала. Что это за комму-

никация со зрителем, к которому вы 
постоянно стоите спиной?

— Я бы на две части ваш вопрос раз-
делил: что происходит со мной как с ди-
рижёром и как взаимодействую со зрите-
лем. Дирижирование — это физический 
и умственный труд, больше, конечно, 
ментальный. Это предчувствие музыки, 
прочтение партитуры и её интерпре-
тация. Когда ты сам представляешь из 
себя сосуд, наполненный музыкой, и это 
пульсирующее в тебе нужно передать 
оркестру. Оркестр же должен понимать 
дирижёра очень быстро, на полдыхании, 
иначе пойдёт один одно играть, другой 
— другое. То есть мы совместно попадаем  
в такой канал, в единый процесс, и это 
мистическое что-то. Я начинаю движе-
ние, и все играют точно. Люди, которые 
на меня смотрят, начинают делать то, что 
у меня в голове, передавать мой замысел. 

— «А ещё ведь надо в душу к нам 
проникнуть и поджечь» (напоминаю).

— Да, лицо дирижёра — это его спина. 
Но всё, что делает дирижёр, он не пока-
зывает, это остаётся на репетициях. А на 
концертах больше артистизма со стороны 
дирижёра. Но всё равно энергетика зала 
ощущается всегда, и понимание, что ра-
ботаешь для тех, кто за спиной. Но мы не 
играем для того, чтобы кто-то крикнул 
«браво» или «молодцы». Энергия музыки 
должна пройти через дирижёра, музыкан-
та, чтобы войти в других людей. Вот вы 
сидите в зале, слушаете музыку оркестра, 
и у вас в груди что-то повернулось: радость 
или боль почувствовали. Или других людей 
почувствовали, что они тоже переживают. 
Значит, музыка прошла в вас, возник ре-
зонанс. А если вдруг дирижёр безразличен  
к тому, поймут его или нет, вообще холоден 
к тому, что есть в зрителях, этим он не ува-
жает себя.

Анатолий Зубарев, 
главный дирижёр 
Ярославского 
муниципального духового 
оркестра: 
— С духовым 
оркестром Липецкой 
государственной 

филармонии я выступал дважды, а это 
юбилейное сотворчество — третье. Даже 
спустя короткое время можно отметить, 
что оркестр вырос на ступеньку точно,  

а то и на две. Это произошло в том числе 
и потому, что оркестр сотрудничает  
с другими талантливыми коллективами, 
творчески проявляя себя в разных 
музыкальных направлениях. Духовая 
музыка вообще стала разноплановая, 
и Василий Александрович Самарин 
как основатель коллектива и дирижёр 
тянется к многообразию форм, соединяя 
в репертуаре и собственно духовое 
направление, и французский шансон,  
и оперную, и классическую музыку.

Сергей Поляничко, 
основатель, дирижёр 
и художественный 
руководитель уникального 
Российского рогового 
оркестра  
(Санкт-Петербург): 
— Оркестр всегда 

прекрасен, всегда в форме, в тонусе. 
Музыканты готовы морально сыграть 
хороший, качественный концерт. За 
последние два года коллектив стал 
ещё профессиональнее в плане тонких 
интонационных моментов, баланса, 
синхронности звучания. Видно, что 
даже на уровне механической памяти 
проведена огромная работа. Это говорит 
о том, что профессионализм музыкантов 
растёт ежедневно от репетиции  
к репетиции, и мозоль мастерства 
становится всё прочнее  

и прочнее. Липецкий оркестр сегодня 
находится на таком уровне развития, 
что перед ним можно ставить очень 
высокие художественные задачи. Сейчас 
это настоящий, конкурентоспособный, 
большой, красивый, репертуарный 
коллектив. Сегодня мы играли «Белую 
ночь» Алексея Крашенинникова — 
музыку, которая написана не для 
духового, а для симфонического 
коллектива. Но Липецкий духовой 
оркестр блестяще справился  
с многотембральной партитурой. И это, 
конечно, завораживает. Моё дело было 
сегодня — стоять, слушать музыкантов, 
кайфовать, не мешать, а лишь помогать 
в маленьких эпизодах. В целом оркестр 
потрясающе справлялся самостоятельно. 
И я очень рад такому отклику публики, 
свидетельствующему об энергообмене 
между залом и музыкантами.

ВЫРОС НА СТУПЕНЬКУ

ВСЕГДА ПРЕКРАСЕН

За далью — даль
— А как вы сами живёте с этим 

ощущением музыки?
— Музыка живёт не только в нотах. 

Знаете, как говорят, что партитура — это 
не чёрные ноты на белой бумаге, а белое 
пространство между нот. Музыка в дви-
жениях, в разговоре, в эмоциях. Как мы  
с вами можем говорить грустно, радостно, 
можем эйфорично, а можем озлобленно. 
В музыке всё это есть, и она это показы-
вает. Вообще она, как дух, наполняет мир. 
Композиторы обладают особой благодатью 
— они могут чувствовать и передать му-
зыкально всё это. Задача дирижёра — по-
нять то, что хотел сказать композитор, 
именно замысел его раскрыть, вместе со 
своим оркестром. И предела нет в таком 
понимании. Так и живу. Додумался, сы-

грали, но всегда хочется играть глубже, 
лучше, дальше. А часто всё понять заново 
и определить снова. 

Я уходила с юбилейного концерта духо-
вого оркестра Липецкой государственной 
филармонии в таком состоянии, что нуж-
но было понять, где я была эти три часа. 
Музыка меняет человека. Это правда. Как 
Орфей мог менять звуками арфы состояние 
диких зверей, так и оркестр способен изме-
нить что-то в нас. Пусть мы потом живём 
своей жизнью, но этот контакт с музыкаль-
ной энергией как опыт не забудешь. И ког-
да-нибудь жизнь и музыка сольются воеди-
но. Мы станем лучше, умнее, тоньше, чтобы 
быть достойными высшей гармонии.

_______________________
Беседовала Светлана Чеботарёва 

Фото с сайта unionzal.ru

 15 мая 2015 года состоялся первый концерт — презентация оркестра и открытие сезона 

 Оркестр должен понимать дирижёра  
 очень быстро, на полдыхании 
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Знак отличия 
«Золотой фонд 
прессы-2025» I степени

Широко гулял липецкий народ на масленицу

КРАСНА БУДЕТ ВЕСНА
В ФОКУСЕ

 Нижний парк превратился в настоящую площадку  
 народных гуляний, где каждый мог найти развлечение по душе 

 Впервые праздник объединил традиционную и студенческую программы,  
 подарив гостям незабываемые впечатления от «Нашей студенческой Масленицы» 

 На площадках работали более 50 мастер-классов по народным промыслам  
 Кульминация праздника — фаер-шоу  
 и торжественное сожжение чучела Зимы 

 Вместе с горожанами проводил зиму глава Липецка Роман Ченцов 

Фото: Илья Перфилин

 Какая же Масленица без богатырских состязаний?  
 Жизнь меняется — традиции сохраняются 


